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Наш встречны й план
С большим волнением слу

шали мы постановление ЦК 
КПСС, Совета Министров 
СССР, ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ 
о  Всесоюзном социалистиче
ском соревновании за повы
шение эффективности про
изводства и качества рабо
ты, успешное выполнение 
заданий десятой пятилетки. 
Как и весь коллектив Том- 
ското лесопромышленного 
комбината, наша, бригада от
вечает на этот призыв удар
ным трудом, еще шире раз
вернет социалистическое со
ревнование за достойную

встречу 60-летия Великого 
Октября.

Цели, которые стоят перед 
нами, конкретны и выполни
мы. «Работать лучше, повы
шать эффективность и каче
ство!» — вот действенный 
лозунг каждого коллектива.

Первый год пятилетки мы 
закончили успешно: при
обязательстве 100 тысяч от
грузили более 141 тысячи ку
бометров'. Успешный старт 
вселил в нас уверенность в 
том, что мы выполним зада
ние десятой пятилетки. Нам 
предстоит за это время от

грузить подмиллиона куоо 
метров. Вот наш ответ на по
становление ЦК КПСС, Со
вета Министров СССР, 
ВЦОПС и ЦК ВЛКСМ: мы
решили к 7 ноября досрочно 
выполнить задание юбилей
ного года, а в целом задание 
пятилетки стремимся выпол
нить за 4 5 года. Это наш 
встречный план..

На примере своего кол
лектива мы ощущаем высо
кую действенность социали
стического соревнования и 
намерены в дальнейшем ещё 
шире использовать его воз
можности в целях дальней
шего укрепления экономи
ческого могущества Совет
ского государства.

П. МИГУ НОВ,
бригадир Томского ЛИК.

С О Р Е В Н О В А Н И Е - Н А Ш  Г Л А В Н Ы Й  Р Е З Е Р В
Прошедший тод для нас, 

работников Кривошеинского 
маслозавода, оказался, по- 
жалуй, самым удачным. Во- 
первых, мы на 246 тысяч 
рублей перевыполнили план 
по реализации продукции, а 
во-вторых, и это, пожалуй, 
самое главное, сумели до
биться выпуска продукции 
только высокого качества.

Эту удачу сейчас особен
но приятно осознавать, ког
да читаешь постановление 
Центрального Комитета пар
тии, ~ Совета Министров 
СССР, ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ 
а  Всесоюзном социалистиче
ском соревновании за повы

шение эффективности про
изводства и качества рабо
ты, успешное выполнение 
заданий десятой пятилетки, 
в котором говорится о том, 
что в этой пятилетке мы 
должны достичь еще более 
значительных успехов.

У нас хороший коллектив, 
добрые традиции, которые 
берегут и передают молоде
жи наши ветераны труда, 
почти четверть века отдав
шие своему делу. Такие, как 
заместитель мастера масло- 
цеха Галина Сергеевна Не
помнящая и мастер цельно,- 
м о лонного цеха Татьяна
Алексеевна Кривошеина.

Собственно, коллективы, ко
торыми руководят эти жен
щины/ — давние соперники 
по социалистическому сорев
нованию. Но эти соперники 
из той категории, которые. в 
трудную минуту подадут 
руку отст а ю ще му.

Мы понимаем, что нынче 
нельзя добиться высокой эф
фективности труда без ис
пользования огромных воз
можностей, которые таит в 
себе соцсоревнование, и по
тому приложим все силы, 
чтобы найти и использовать 
эти резервы.

М. СМИРНОВ, 
мастер маслоцеха Кри

вошеинского маслозавода.

П Е РВ ЕН С ТВ А  

НЕ УСТУПИМ
Для коллектива наше-го за

вода в постановлении ЦК 
КПСС, Совета Министров 
СССР, ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ о 
Всесоюзном социалистическом 
соревновании наиболее акту
альны, пожалуй, те строчки, 
где говорится об улучшении 
использования основных про
изводственных фондов, увели
чении коэффициента сменно
сти работы машин, оборудова
ния и ликвидации их простоев, 
ускорении освоения вновь вво
димых в действие мощностей.

Коллектив завода, вступая в 
новый год, работает с каждым 
днем все увереннее. Особен- 
но напряжённым будет пер
вый квартал, в котором нам 
предстоит выполнить 26 про
центов годовой программы. 
Что касается участка, где я ра
ботаю, то могу сказать: в про
шлом году мы почти постоян
но были на первом месте и в 
нынешнем году йе собираемся 
уступать победу в соревнова- 
нии.

Н. ТРЕЩИЛОВ, 
бригадир клеепромазочной 
машины, секретарь партий
ной организации цеха Не 1 
Томского завода рези
новой обуви, кавалер двух 

орденов Ленина.

Т О Л Ь К О  ПЕРВЫЙ С О Р Т О М
Наши животноводы вос

приняли письмо Централь
ного Комитета КПСС, по
становление ЦК КПСС, Со
вета Министров СССР, 
ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ о Все
союзном социалистическом 
соревновании как призыв 
партии к новым трудовым 
свершениям во имя Водицы, 
для блага советского челове
ка.

Работники молочнотовар
ной фермы пришли к едино
му мнению: включиться в

социалистическое соревнова
ние за увеличение производ
ства и продажи молока в те
кущем году.

Отрадно отметить очень, 
на наш взгляд, важный 
факт: то, что еще недавно 
было рекордным результа
том передовых людей, стало 
достоянием всего коллекти
ва. В прошлом году получе
но по три тысячи килограм
мов молока от коровы в че
лом по ферме. Надежда Ма
каровна Мерен ков а, Мария

Ивановна Вагина и некото
рые другие мастера высоких 
надоев значительно превзош
ли трехтысячный рубеж.

Мы последовали примеру 
животноводов совхоза «Ок
тябрь» Томского района, оп
ределили возможности даль
нейшего роста производст
ва продукции и в-зяли на се
бя повышенные обязатель
ства. Коллектив решил по
лучить в текущем году 3.050 
килограммов молока от ко
ровы.

Это позволит ’ произвести 
молока на 14 процентов 
больше, чем в прошлом го
ду.

Это одна сторона дела. 
Другая — качество. Решено 
сдавать молоко только пер
вым сортом.

Сейчас надои растут. До
ярки получают от коровы на 
300 граммов больше в день, 
чем в последние дни декаб
ря.

И. КАРПАЕВ, 
заведующий И обе дон
ской молочнотоварной 
фермой совхоза имени 

Ленина.
Аеиновский район.

Чтобы
з е р н а
б ы л о

больше
— В письме ЦК КПСС, 

опубликованном на днях в 
печати, — сказал нашему 
корреспонденту генераль
ный директор фирмы «Об,- 
ская» Кожевниковского, рай
она Н. А. Цалко, — говорит
ся, что в 1976 году крупная 
победа одержана на ударном 
участке сельского хозяйства 
— в зерновом производстве. 
Однако в этом же документе 
подчеркивается, что, несмот
ря, на огромные усилия, в 
ряде мест не удалось полно
стью преодолеть влияние 
погодных невзгод.

Прошлый год был у нас 
неурожайным. Получили 
мало зерна. Но этот недобор 
не может остаться неоплат
ным долгом. Вся наша рабо
та сейчас нацелена на то, 
чтобы нынче вырастить та
кой. урожай, который позво
лил бы продать нужное ко
личество зерна государству 
и возместить долг.

Особое внимание уделили 
озимому полю. Рожь посея
на в августе по хорошо обра
ботанным парам. Доля ози
мых немалая — почти 12 
процентов зерновых. С осе
ни провели подкормку части 
посевов, на* остальной пло
щади внесем после таяния 
снега. Наши земледельцы 
совместно со специалистами 
постараются сделать все. 
чтобы всходы хорошо пере
зимовали и дали не менее 
16—17 центнеров зерна с 
гектара.

Намечаем вырастить на 
каждом гектаре по 18 — 19 
центнеров зерна яровых

культур. Для этой цели в 
хозяйствах достаточно кон
диционных семян. Напри
мер, в совхозе «Авангард» 
половина семян — первого и 
второго классов. Механиза
торы значительно перевы
полнили плановое задание 
по выЕозке органических 
удобрений под урожай те
кущего года. Они намерены 
доставить на поля не менее 
80 тысяч тонн — в два раза 
больше сезонного задания.

Приступили к завозу ми
неральных удобрений. На 
складах находятся - первые 
1.200 тонн. А вообще мы на
мерены внести на гектар по 
4 пентнепа минеральных 
удобрений.

Этой зимой ремонт техни
ки идет лучше.. В основном 
готовы почвообрабатываю
щие и посевные машины. 
Отряд И. А. Пустоутова 
привел в порядок все ком
байны, прицепные машины 
и тракторы. Механизаторы 
ставят их на линейку готов
ности, убедизшись в хоро
шем качестве работ. Спра
ведливо говорится в пись
ме: «Лучше дважды, триж
ды проверить каждую ма
шину сейчас, когда еще есть 
время, чем потом расплачи
ваться простоями техники, 
упущенными сроками, поте
рями урожая».

Уборка зерновых идет у 
нас обычно долго. Как пра
вило, не все комбайны ра
ботают в поле: не хватает 
механизаторов. А чем доль
ше убоока, тем больше по
терь. Нынче мы поставили 
перед собой задачу,: с нача
ла жатвы в работу вклю
чить все 230 комбайнов. Кур
сы механизаторского все
обуча и рассчитаны на то, 
чтобы каждый хлебоубороч
ный агрегат имел хозяина и 
своевременно вышел в поле.

Работать еще лучше, эф
фективнее -— таково требо
вание дня. Об этом вновь 
напоминают ЦК КПСС. Со
вет Министров СССР. 
ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ в 
только что опубликованном 
постановлении о Всесоюз
ном социалистическом со
ревновании за повышение 
эффективности производст
ва и качества работы, ус
пешное выполнение заданий 
десятой пятилетки.

В обкоме КПСС, облисполкоме 

и облсовпрофе

П о б е д и т е л и
н а з в а н ы

Бюро обкома КП СС, исполком областного С овета  
депутатов трудящ ихся и президиум облсовпрофа 
подвели итоги социалистического соревнования лес
промхозов, транспортных цехов и лесозаготовитель
ных бригад области в декабре 1 9 7 6  года.

Победителем в социали
стическом соревновании лес
промхозов признан коллек
тив Томского ЛПК (дирек
тор комбината В. А. Глаза- 
чев. секретарь парткома 
Б. А. Загоскин, председа
тель рабочкома Н. П. Дан- 
ченков), выполнивший план 
реализации товарной про
дукции на 109,4 процента, 
производительности труда— 
на 104,8 процента, добивший
ся-выпуска товарной про
дукции на каждый кубометр 
заготовленного леса по 31,1 
рубля, или 128,2 процента к 
плану, снижения плановых 
убытков — на 141. Тысячу 
рублей.

Этому коллективу при
суждены переходящее Крас
ное знамя обкома КПСС, 
облисполкома, ■облсовпрофа 
и денежная премия.

Победителем в социали
стическом соревновании 
транспортных цехов при
знан коллектив транспорт
ного цеха Новотегульдетско- 
го леспромхоза (начальник 
цеха Е. Е. Козлов, секретарь 
парторганизации М. И. Се
ливанов, председатель цехо
вого комитета В. Е. Пучков), 
выполнивший план по вы

возке древесины на 151 про
цент, добившийся выработ
ки на лесовозный автомо
биль 1.295 кубометров, на 
челюстной погрузчик — 
9.064 кубометра.

Этому коллективу присуж
дены переходящее Красное 
знамя обкома КПСС, облис
полкома, облсовпрофа и де
нежная премия.

Победителем в социалисти
ческом соревновании лесо
заготовительных бригад
признан коллектив бригады 
Каргасокского ЛПК (брига
дир И. И. Бехтерев), заго
товивший 6.074 кубометра, 
добившийся выработки на 
трактор 2.024 кубометра, на 
человека -— 506 кубометров.

Этому коллективу при
суждены переходящее Крас
ное знамя обкома КПСС, 
облисполкома и облсовпро
фа и денежная премия.

Отмечена хорошая работа 
коллективов Линевского, 
Лайского, Новотегульдетско- 
го леспромхозов. Каргасок
ского ЛПК. транспортного 
цеха Макзырского филиала 
Ингузетского леспромхоза, 
лесозаготовительных бригад 
Н. В. Кукушкина из Пара- 
бельского, А. А. Кротова из 
Линевского леспромхозов.
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Имя Николая Сергиевича становится все более извест
ным в Прикетье. Нынче его укрупненная бригада досроч
но выполнила годовое обязательство и стала победите
лем социалистического соревнования лесозаготовителей 
Орловского филиала Ингузетского леспромхоза.

/ Фото В. Федорова.

И Д У Т  Л Е С О В О З Ы
Не утихает шум лееово- 

зов на 80-километровой 
{трассе Заря—берег Чулыма. 
На вывозке работают две 
бригады: одну возглавляю 
я, другую — Иван Ни«уш- 
кин. Дела у нас идут непло
хо. В четвертом квартале 
вывезли с вахтового участка 
25 тысяч кубометров.

В январе ударный_ ритм 
на главной лесовозной трас
се леспромхоза усилился. 
На линию дополнительно 
вышли еще пять ЗИЛов. Хо

рошо работает на погрузке 
бригада операторов, кото
рую возглавляет Николай 
Демчук. Задержек по вине 
механизаторов не бывает..

В первом квартале нам 
предстоит вывезти с вахто
вого участка более 60 тысяч 
кубометров. Уверен, что 
тегульдетские водители
сдержат свое рабочее слово, 
досрочно выполнят задание.

Н. ЖАВРИН, 
бригадир водителей ле
совозов Новотегульдет- 

ского леспромхоза.
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ГЛАВНАЯ ЗАБОТА КОММУНИСТОВ
Постановление ЦК КПСС, 

Совета Министров СССР, 
ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ о 
Всесоюзном социалистиче
ском соревновании за повы
шение эффективности про
изводства и качества рабо
ты, успешное выполнение 
заданий десятой пятилетки 
и письмо ЦК КПСС о зада
чах дальнейшего подъема 
сельского хозяйства яви
лись для коммунистов, всех 
тружеников колхоза «Ги
гант» руководством к дейст
вию, стимулом огромного 
политического заряда. Во- 
первых, мы постарались до
нести эти документы бук
вально до каждого колхоз
ника. Политинформаторы 
парткома побывали на всех 
фермах, в мастерских, у ме

ханизаторов, провели читки, 
разъяснили основные поло
жения документов, связав 
их с текущими задачами на 
каждом трудовом участке 
13—14 января у нас пройдут 
открытые партийные собра
ния, на которых будут вы
работаны и утверждены ме
ры по реализации в жизнь 
положений письма ЦК 
КПСС и постановления ЦК 
КПСС, Совета Министров 
СССР. ВЦСПС и ЦК 
ВЛКСМ.

Мы сейчас внесли кор
рективы в разработанные 
социалистические обяза
тельства колхоза, постара
лись подключить к разра
ботке обязательств весь 
коллектив, всех колхозни
ков, специалистов, членов

правления и членов парт
кома. Наши обязательства 
значительно превышают 
прошлогодние показатели. 
Взять хотя бы производство 
зерна. В письме ЦК КПСС 
говорится о том. что ни в 
коем случае нельзя ос
лаблять заботу о дальней
шем развитии зернового про
изводства. И мы ее не ос
лабляем. Наше обязатель
ство — увеличить производ
ство зерна по сравнению с 
прошлым годом на 82 про
цента, причем в основном, 
за счет повышения культу
ры земледелия. В прошлом 
году урожайность зерновых 
в колхозе составила 11-8 
центнера с гектара. В ны
нешнем году мы намерены 
довести ее до 18 центнеров.

Конечно, одними пожела
ниями и решениями этого 
не добьешься. Требуется на
стойчивая работа. Многое у 
нас уже сделано для подго
товки к весеннему севу. 
Весь семенной фонд зало
жен первого и второго клас
сов . и подработки не требу
ет.

Сейчас партийная органи
зация озабочена вывозкой 
удобрений. Предстоит вывез
ти 1,5 тысячи тонн мине
ральных удобрений, кстати 
уже полностью завезенных 
в хозяйство, и 36 тысяч тонн 
органических. Эта работа 

1 идет полным ходом. У нас 
создан свой механизирован
ный отряд под руководством 
Н. В. Кухнргвэ. который 
ежедневно выполняет смен
ную норму на 130—140 про
центов. И большую помощь 
колхозу оказывает отряд 
объединения Сельхозтехни
ка.

Еще одно большое дело, 
которое находится под кон
тролем коммунистов, — это 
качественный ремонт посев
ной и зерноуборочной тех
ники. Прицепной инвентарь 
в колхозе уже весь отремон
тирован. Стоят на линейке 
готовности 22 зерновых ком
байна. Составлен график ре
монта техники. Он выдер
живается и даже идет с 
опережением. Так что тех
ника будет готова к сроку.

Сейчас главная забота 
коммунистов,, всей партий
ной организации — созда
ние боевого настроя, раз
вертывание социалистиче
ского соревнования в кол
лективе за достижение в 
1977, юбилейном году высо
ких рубежей.

А. РЫБОЛОВ, 
секретарь парткома кол
хоза «Гигант» Шегар- 

ского района.
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Г  о д  н а ч а л с я  х о р о ш о
Мы внимательно прочли и 

«осудили в своей бригаде 
постановление ЦК КПСС, 
Совета Министров СССР, 
ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ о Все
союзном социалистическом 
соревновании за повышение 
эффективности производст

ва и качества раооты, ус
пешное выполнение заданий 
десятой пятилетки.

Дух соревнования у нас — 
необходимое условие нор
мальной работы. Моя брига
да соревнуется с бригадой 
М. М. Катюшиной. Это

серьезный соперник. Но по 
итогам прошлого года побе
да оказалась за нами. Го
довой план выполнили к 21 
декабря и сшили дополни
тельно на семь тысяч руб
лей одежды.

В  постановлении говорится

о том, что необходимо как 
можно больше расширять 
ассортимент товаров народ
ного потребления, выпускать 
новые виды изделий, отвеча
ющие современным требо
ваниям. В этом году на фаб
рике планируется , сделать 
продукцию с маркой «Сиби
рячка» более современной. 
Уже освоены оригинальные 
модели летних платьев. 
Каждый месяц будем вы
пускать до пятнадцати раз

личных фасонов легкой 
женской и детской одежды.

Второй год десятой пяти
летки мы начали успешно, 
взятый темп не ослабим в 
течение всего года, тем бо
лее что к юбилею Великого 
Октября наш коллектив 
берет повышенные обяза
тельства.

Н. ПЕТРИК, 
бригадир первого* цеха 
швейной фабрики «Си

бирячка*.

Н а  н а у ч н о й  о с н о в е
Постановление ЦК КПСС, 

Совета Министров СССР, 
ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ о 
Всесоюзном социалистиче
ском соревновании и письмо 
ЦК КПСС о дальнейшем 
подъеме сельского хозяйст
ва восприняты в коллективе 
НИИ биологии и биофизики 
как документы, имеющие 
исключительно важное зна
чение для дальнейшего раз
вития всех отраслей народ- 
го хозяйства нашей страны. 
Особое внимание в них обра
щено на необходимость наи
более полного использования 
резервов производства, до
стижений науки и техники, 
передового опыта. Оба . эти 
документа имеют прямое от
ношение к нашему институ
ту, в научном тематическом 
плане которого значитель
ную часть занимают иссле
дования в жизненно важной 
отрасли экономики — сель
ском’ хозяйстве.

В минувшем году институт 
провел — впервые в Том
ской области — работу по 
выявлению запасов продук
тивной и непродуктивной

влаги, а также ее дефицита 
в пойменных, черноземных, 
серых, лесных и дерново- 
подзолистых почвах Кожев
никовского, Шегарского, 
Кривошеинского и Томского 
районов.

На днях областному отде
лу сельского хозяйства пере
дан двухтомный труд, в ко
тором изложена система ме
роприятий по поддержанию 
и ~ улучшению лугово-паст
бищных земель и водоемов 
поймы средней Оби. Руково
дители облсельхозуправле- 
ния знакомятся также со 
второй нашей работой — по 
эрозии почв. Большие иссле
дования проведены с целью 
мелиоративной характери
стики Причулымья. Они бу
дут использованы при тех
нико-экономическом обосно
вании мероприятий по ра
циональному использованию 
земельных ресурсов в деся
той пятилетке.

Проведенная нашими со
трудниками качественная 
оценка земельного фонда 
Томской области (в среднем

по каждому району) позво
лит сельскохозяйственным 
органам более правильно ре
шать вопросы перспектив
ного развития земледелия.

Мы надеемся, что передан
ные специалистам сельского 
хозяйства научные разра
ботки помогут им уже в ны
нешнем году достичь более 
высоких рубежей в культу
ре земледелия и тем самым 
добиться роста эффективно
сти производства.

Отвечая конкретными де
лами на письмо ЦК КПСС и 
постановление о развитии 
социалистического соревно
вания, сотрудники нашего 
института приложат все си
лы к тому, чтобы обеспечить 
наибольшую эффективность 
научным разработкам для 
сельского хозяйства, исполь
зовать огромные возможно
сти социалистического со
ревнования в целях улучше
ния всей нашей работы.

А. ГУНДРИЗЕР, 
зал*, директора по науке 
НИИ биологии и био

физики.

-ВТ"
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КРАСНОЕ ЗНАМЯ
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усовершенствованы ремонт
ные мастерские. Контакт
ную сеть переведут на гру
зовую компенсацию. Попол
нится парк машин и трам
ваев.

— Чтобы справиться с пя-

Ч Т О Б Ы  С Л О В О  
С Т А Л О  Д Е Л О Н

V

Собрание было представи
тельным. Повестка дня тре
бовала того, чтобы в зале си
дели и те, кто планирует, и 
те, кто руководит работой, и 
те, кто ее исполняет. До
кладчика, главного инжене
ра предприятия, слушали с 
интересом. То, о чем говорил 
он с трибуны, волновало 
всех. /

В  плане аргтехмероприя- 
тий за минувший год оста
лись невыполненными не
сколько дел. Самых необхо
димых. Так, по крайней ме
ре, казалось всем, кто год 
назад голосовал, утверждая 
план. Не были, например, 
реконструированы смотро
вые канавы, без чего теперь 
затруднялся технический 
уход за новыми марками 
троллейбусов, не построен 
склад горюче-смазочных ма
териалов, не проведен капи
тальный ремонт столовой.

Когда инженер ознакомил 
собравшихся с основными 
наметками дальнейшего раз
вития производства, посыпа
лись вопросы.. Начальника 
транспортного цеха Е. А. 
Швецова волновал, к приме
ру, тот факт, что из вось
ми вопросов, предлагае
мых им, в новый план орг- 
техмероприятий включили 
только один. Другие ин
тересовались, будут ли рас
ширять проходную, когда 
начнет работу пульт по рас
становке троллейбусов. Тре
тьи говорили о необходимо
сти строительства диспет
черской,. стоянки с воздухо- 
обог.ревагелями для грузо
вых троллейбусов и т* д.

Докладчик отвечал на во
просы, отстаивая свою точ
ку зрения. Наконец в план 
внесли несколько поправок 
и дополнений, и оргтехме- 
роприятия были единогласно 
приняты.

...У руководства и партий
ной организации трамвайно
троллейбусного управления 
много забот. За девятую пя
тилетку службами городско
го транспорта перевезено 
350 миллионов человек. В 
десятой планируется обслу
жить 423 миллиона пасса
жиров.

Однако себестоимость этих 
перевозок высока. Предпри
ятие ежегодно несет боль-: 
шие убытки; В. восьмой пя
тилетке они составили 1.373- 
тысячи рублей, в девятой — 
уже 5.582 тысячи. Требуется 
укрепить материально-тех
ническую базу управления. 
В  скором времени здесь пла
нируют строительство двух 
тяговых подстанций, будут

тидетним заданием, нужны 
кадры. А они у нас, как во
да в сите, — говорит секре
тарь парткома Ю. А. Бра
гин. — Из 1.280 человек, ра
ботающих на предприятии, 
только за 9 месяцев минув
шего года уволилось 604 че
ловека. В троллейбусное де
по требуется не менее 60 
шоферов, в трамвайное — 25 
вагоновожатых.

И поясняет:
— Плохо с жильем. Нет 

своих дошкольных учреж
дений. А ведь две трети ра
бочих — молодежь.

Как же влияет на решение 
всех этих производственных 
дел парторганизация управ
ления? Знакомясь с ее рабо
той, убеждаешься, что това
рищи из цехового бюро и 
парткома не ждут подсказ
ки свыше, определяя повест
ку дня партийного собрания, 
а исходят из принципа: чем 
ближе к делам производства, 
тем лучше.

— За год коммунисты 
троллейбусного депо обсуди
ли несколько важных тем, 
— рассказывает секретарь 
партийного бюро Н. К. Анд
реева. — Мы были озабоче
ны неудовлетворительной 
работой цеха планового ре
монта, низким уровнем про
изводственной и трудовой 
дисциплины, рассмотрели на 
собрании мероприятия по 
улучшению техники безопа
сности и условий труда.

Партком предложил кол
лективно обсудить меры по 
обеспечению безопасности 
дорожного движения, подго
товке управления к работе 
в зимних условиях.

Все это, конечно, заслужи
вало внимания коммунистов. 
Нет такого дела в коллекти
ве, за которое бы они не нес
ли ответственности. Насто
раживает другое — неуме
ние парткома- и цехового бю
ро решать вопросы произ
водства партийными метода
ми.

В начале этой статьи дана 
примерная схема , собрания. 
Если бы протокольная за
пись, датированная 21 ян
варя прошлого года, не го
ворила о том, что вопрос 
«Об утверждении оргтехме- 
ррприятий» обсуждался на 
открытом партсобрании в 
цеховой организации трол
лейбусного депо, трудно бы
ло бы, наверное, отличить 
его от обыкновенного произ
водственного совещания или 
очередной планерки.

К сожалению, это не еди
ничный случай. Точно так

зеркало
равоты

же обсуждался вопрос о пе
реходе управления к рабо
те в зимних условиях. Вна
чале главный инженер 
Ю. К. Кирин нарисовал об
щую картину, затем брали 
слово директор троллейбус
ного депо В. Я. Тимофеев, 
начальник энертослужбы 
Е. С. Якимов, представитель 
РСУ Л. Тузов, директор 
трамвайного депо А. А. Са
винов. И каждый информи
ровал собравшихся о готов
ности той или иной службы 
к зиме, называл причины 
неудач и срывов. Но комму
нисты не спросили, по чьей 
вине допущены просчеты. 
Чувствовалось, что они не 
представляют всего объема 
политико-массовой и органи
заторской работы, которую 
нужно развернуть в коллек
тиве, чтобы дать принципи
альную оценку сделанному, 
выработать линию дальней
ших действий всей организа
ции.

У партийного комитета 
есть два основных способа 
воздействия на результаты 
хозяйственной деятельно
сти. Первый — совершенст
вование управления произ
водством, второй — развитие 
инициативы всего коллекти
ва в борьбе за выполнение 
намеченных планов. Но одно 
дело знать методы партий
ного руководства экономи
кой и совсем другое — умело 
применять их к жизни...

Большинство собраний уп
равления, несмотря на раз
ные повестки дня, почему- 
то похоже друг на друга. 
Может, это идет от того, что 
выступающие здесь одни и 
те же. За исключением че
тырех коммунистов-рабочих, 
на собраниях в течение года 
брали слово в основном на
чальники служб и маршру
тов, специалисты и руково
дители предприятий. Рядо
вых же коммунистов мало 
привлекали к подготовке со
браний, считая их некомпе
тентными в этом вопросе.

Постановления собраний 
(особенно в троллейбусном 
депо) насыщены хотя и при
казными, но ни к чему не 
обязывающими словами, 
вроде: обязать (кого кон
кретно, не указано) нала
дить учебу ремонтников и 
т. д.

Такое решение, конечно 
же, трудно проверять. Не 
случайно ни на одном из 
собраний в цеховой партор
ганизации троллейбусного 
депо, да и на общих парт
собраниях управления, 1?и 
разу в течение года не было 
информации о выполнении 
решения предыдущего- соб
рания.

Опыт партийной работы 
показывает, что только 
единство решения и испол
нения приносит желаемый 
результат. Дать совет или 
руководящее указание — 
сделать поддела. Надо пре
творить их в жизнь, так ве
сти контроль, чтобы слово 
стало делом.

Проверка людей и факти
ческого исполнения дела, 
говорил! В. И. Ленин, это 
гвоздь всей работы, всей по
литики. Хочется, чтобы 
коммунисты трамвайно- 
троллейбусного управления 
помнили об этом, и опреде
ляя очередную повестку дня, 
и после собрания.

В. ВОЛОШИН.

Испытание... Тревожное 
слово, таящее в себе высо
кий и серьезный смысл. И 
пусть речь идет всего-навсе
го о проверке какой-то дета
ли или механизма — все 
равно это строгий экзамен 
для людей, их создавших.

История, которую я хочу 
рассказать, началась не год 
и не два назад. В  1972 году 
третье строительное управ
ление треста Томскгазстрой 
смонтировало почти сорока
километровый отрезок буду
щего газопровода Нижневар
товск — Томск — Кузбасс. 
Работы были проведены в 
довольно короткий срок, но 
на этом дело и кончилось. 
Наконец; было решено про
должить стройку, и мон
тажники вернулись на ис
ходные позиции. Теперь 
этот участок официально 
именовался «интервалом 38 
—78 километров».

Разумеется, для того, что
бы этот отрезок магистрали 
был принят в эксплуатацию, 
требовались значительные

дополнительные работы. И 
что-то строители, безуслов
но, сделали за лето и осень 
минувшего года. И, как за
вершающий аккорд своей 
деятельности, даже провели 
испытания. Закачали маги
страль водой, дали повышен
ное давление и сообщили: 
качество работ хорошее, ин
тервал готов к сдаче. Было 
это два месяца тому назад.

А еще за полгода до испы
таний, 25 мая, главный ин
женер СУ-3 Томскгазстроя 
Вячеслав Михайлович Боча- 
ренко получил предписание, 
которым предусматривалось 

проведение большого комп
лекса работ по ликвидации 
недоделок. Документ был 
выдан Томской дирекцией 
строящихся газопроводов. 6 
августа аналогичное предпи
сание руководству СУ-3 со
ставил начальник Западно- 
Сибирской территориальной 
инспекции ' по _ качеству 
строительства трубопроводов 
В. Н. Першаков. 13 августа 
представители инспекции,

Алексей Григорьевич Константинов работает шофером 
на Чаинском сплавном участке с 1960 года. С работой 
справляется отлично, за свой труд он насаж ден знаком 
«Победитель социалистического соревнования 1975 года».

Фото И. Волкова.

СТУДЕНЧЕСКОЕ ОБЩЕЖИТИЕ И ЕГО ПРОБЛЕМЫ
Для некоторых участников 

это заседание партийного 
комитета университета было 
обычным. Как все, бывшие 
ранее.

Профессор И. А. Вылцан— 
декан геолого-географиче
ского факультета—спокойно 
доложил, что профессорско- 
преподавательский . состав 
посещает студенческие об
щежития по заранее разра
ботанному графику, в пери
од экзаменационной сессии 
по* традиции действует еще 
и штаб, а в плане его, ко
нечно же, вопросы быта 
студентов.

Декан химического фа
культета Г. А. Катаев тоже 
сказал, что преподаватели 
бывают в общежитии у сту
дентов постоянно и что жа
лоб на неустроенность быта 
от них в деканат не посту
пало.

А между тем партком-со
брался на .заседание, и по 
чрезвычайному поводу. Еще 
до благозвучных выступле
ний деканов секретарь парт
кома В. Д. Филимонов зачи
тал присутствующим жало
бу студентов, проживающих 
в 9-этажном общежитии по 
ул. Нахимова, 15/7. Ее под
писали 226 человек.

Этот хор студенческих го
лосов, представителей четы
рех факультетов, просил об
ратить самое серьезное вни
мание на условия, в которых 
они готовятся сдавать экза
мены. В течение нескольких 
предновогодних дней в об
щежитии не 'было электро
света, вода в водопроводе не 
поднималась выше второго 
этажа. В комнатах холодно. 
Столовая работает с пере
боями. буфет закрылся.

«Эти вопросы не раз под
нимались на страницах га
зеты «За советскую науку», 
но никаких мер до сих пор 
не было принято, — писали 
студенты. — И такое поло

жение в общежитии повто
ряется ежегодно».

Дистанция огромного раз
мера между тем, о чем спо
койно говорят деканы, и тем, 
что пишут студенты.

Партком заслушал объяс
нение проректора по адми
нистративно - хозяйственной 
части Л. Б. Лермана. На
до отдать ему должное: 
он-то понял ситуацию, знал 
и практику таких обсужде
ний.

— Все, о чем написали
студенты, верно. АХЧ и я 
лично, конечно, виноваты, 
Но жизнь есть жизнь, слу
чаются и аварии: сгорело
распределительное устрой
ство на электроподстанции, 
которая п р и н а д л е ж и т  
ТИАСУРу. Я  не сразу узнал 
об этом, но когда узнал, по
звонил своему коллеге, про
ректору института. Тот за
верил: меры принимаются. 
К тому же были выходные 
дни...

Информация для срав
нения: чтобы устранить
аварию, специалистам по
требовалось 3 часа, в обще
житии же электросвета не 
было в течение 5 суток; о 
положении студентов в рек
торате, деканатах узнали 
лишь после' того, как они 
при свечке сочинили жало
бу; в дни, когда современное 
общежитие на 1.200 мест 
погрузилось в темноту и 
антисанитарию, его посети
ли несколько преподавате
лей, однако тревожных сиг
налов от них не поступило; 
за помощью студенты обра
тились не к руководителям 
университета.

Для чего собрался парт
ком? Чтобы дать партийную 
оценку сложившейся прак
тике работы в студенческом 
общежитии.

— Жалоба студентов на 
ненормальные бытовые ус
ловия не случайная, а глав
ное не первая. Это, преж
де всего, результат неудов

летворительной работы кол
лектива АХЧ и проректора 
Л. Б. Лермана, — высказал 
свое мнение член парткома, 
старший преподаватель ка
федры политэкономии С. А. 
Хоч.

— Ни ректорат, ни парт
ком не знали, что творится 
в этом общежитии. Да и не 
только в этом. Нуждаются в 
серьезном улучшении стиль 
и система контроля за рабо
той не только хозяйственни
ков, но и преподавательско
го состава, общественных 
организаций, студенческого 
самоуправления в общежи
тиях, — сказал в своем вы
ступлении профессор А. И. 
Ким.

Почти каждый выступаю
щий считал своим долгом 
уделить внимание тому, как 
студенты относятся к госу
дарственному имуществу, 
которым пользуются в об
щежитии. Их можно понять 
, — факты они приводили 
удивительные;

— Студент открутил «го
ловку» у душа — ему нра
вится мыться под струей 
воды. А другой звонит: в
АХЧ: «Отремонтируйте, в 
душевой — очереди!».

— В теплое время сами
выставляют рамы окон — 
жарко в комнатах. Пришли 
морозы — спят в верхней 
одежде, а раму не поставят 
на место. Дебатируют: кто
должен вставить? И решают: 
дядя Вася-столяр, ему день
ги платят.

— Сварив обед, никто не 
выключит электроплиту: не 
наша забота.

— В форточку выбрасыва
ют бутылки, банки из-под 
консервов.

Мнение выступающих на 
заседании парткома: надо
усилить воспитательную ра
боту среди студентов.

Снова советы, предложе
ния, пожелания... Кому? Са
мим себе? Но почему здесь 
говорят больше о числе по

сещенных комнат в обще
житии, а не о конечных ре
зультатах воспитательной 
работы? А в своих лекциях 
часто повторяют слова: «Эф
фективность, качество».' По
чему отмалчиваются руково
дители комсомола, профко
ма, бытсоветов? Где они бы
ли в трудное для общежития 
время?

Ректор А. П. Бычков был 
самокритичен:

— Следует признать, что у 
ректората, деканатов, обще
ственных организаций фа
культетов по существу нет 
системы в работе среди жи
вущих в общежитиях. Более 
200 студентов в трудное для 
них время за срочной по
мощью обратились не к нам. 
Почему? Не раз, видимо, 
убеждались: бесполезно.

Обсуждение вышло за 
рамки «аварийного» вопро
са. Критика нерасторопности 
административно - хозяйст
венной службы переросла в 
неудовлетворенность всей 
постановкой массово-полити
ческой и воспитательной ра
боты в общежитиях.

Посещений, визитов пре
подавателей в студенческие 
дома по отчетам много, а са
моуправление, бытовые со
веты там бездействуют, об
ширные планы мероприятий 
не осуществляются, амо
ральное поведение части 
студентов не получает все
общего осуждения.

Партком принял по об
сужденному вопросу поста
новление. Но оно не было 
логическим венцом разгово
ра. Было рекомендовано фа-,*, 
культетским партийным ор
ганизациям и деканатам 
разработать и представить в 
партком планы мероприя
тий по усилению идейно
воспитательной работы, а 
АХЧ — обеспечить нормаль
ные бытовые условия для 
проживающих в общежитии. 
То есть снова?- высказаны 
самые общие пожелания, ко
торые не раз уже повторя
лись в предыдущих поста

новлениях. Не лучше ли бы
ло бы признать неудовлет
ворительное их выполнение 
и строго осудить бездеятель
ность тех, кто отвечает за 
осуществление ранее приня
тых решений.

Собравшись по чрезвычай
ному поводу в первый рабо
чий день нового года, члены 
парткома и его секретарь 
В. Д. Филимонов не дали в 
постановлении принципи
альной оценки коллективу 
АХЧ и проректору Л. Б.
Лерману. А ведь о неопера
тивности, серьезных упуще
ниях в их работе так убе
дительно говорилось на засе
дании парткома. Тем, кто 
предложил объявить взы 
скание коммунисту Л. Б.
Лерману, В. Д. Филимонов 
разъяснил: парткому этого 
не следует делать, поручим 
первичной партийной орга
низации АХЧ.

Так, вместо четкого и 
принципиального вывода 
партийный комитет ушел 
в сторону еще более широко
го обсуждения известных 
задач и очевидных фактов. 
Видны потери оперативно
сти и боевитости на этом 
пути.

Бюро Кировского райкома 
КПСС за безответственное 
отношение к бытовым нуж
дам студентов объявило про
ректору Л. Б. Лерману стро
гий выговор с занесением в 
учетную карточку. За ослаб
ление контроля за работой 
АХЧ и неоперативность мер 
по ликвидации аварии в об
щежитии ректор А. П. Быч
ков строго предупрежден. 
Секретарь парткома В. Д. 
Филимонов предупрежден 
за то, что не были приняты 
меры воздействия на ректо
рат, как того требовала об
становка.

И ученым, и студентам 
университета это «аварий
ное» дело будет уроком. И 
началом не словопрений, а 
решительных действий.

В .  ПАРШИН.

" 12 января 1977 года -

Н А Т Р А С С Е  Г А З О П Р О В О Д А

ШВЫ БЕЗ ГАРАНТИИ
обследовав участок, под
твердили большое число не
доделок. И, наконец, 14 ок
тября В. М. Бочаренко было 
отправлено очередное пись
мо, почти буквально повто
рявшее предыдущие, — на 
сей раз от имени инспекции 
и дирекции сразу. Все эти 
документы содержали тре
бования, абсолютно необхо
димые для каждого трубо
провода, выполнение кото
рых обеспечивает не только 
безопасную его эксплуата
цию, но и работу вообще.

Как ни странно, ответом 
на все предписания было не 
срочное и полное устране
ние недостатков, а... испыта
ние магистрали.

Тех, кто отвечает за ин
тервал 38—78, отчасти мож
но понять. Ведь давным- 
давно сваренная и заизоли- 
рованная труба лежала не 
просто в тайге — она еще и 
давила тяжким грузом на 
план управления и треста. 
Без акта об испытаниях 
Стройбанк не оплатил бы

произведенные затраты. А 
они очень и очень внуши
тельны: стоимость строи
тельно-монтажных работ до
стигает 150—170 тысяч руб
лей на один километр трас
сы. Да и само испытание не
дешево: пять процентов от 
общей стоимости работ пре
дусматривают за него смет
ные расчеты.

А ведь исправление недо
статков требует затрат. Где- 
то нужно дополнительно 
расчищать трассу, нужно 
возвращать на неблагопо
лучный участок людей, мощ
ную технику... Не проще ли 
обойтись так — авось, про
скочит? И до сих пор трубо
провод заглублен не до про
ектной отметки, не засыпан, 
до сих пор отсутствует бал
ластировка и присутствует 
брак по сварке.

Рано или поздно (лучше, 
чтобы раньше, конечно) 
СУ-3 все равно придется 
вернуться сюда, чтобы до
вести дело до конца. Будут 
вырезаны и вновь сварены

многие стыки, уложены при- 
грузы. В процессе этих ра
бот нарушится изоляция, 
и ее придется повторять 
чуть ли не снова. И тогда 
уже проводить испыта
ния, еще одни.

А для чего делались пре
дыдущие? Самоуспокоение 
строителей? Или безудерж
ный инженерный риск, без 
которого, безусловно, нет на
стоящей работы, но который 
не вправе все же перерас
тать границы здравого смы
сла? Ведь те испытания ма
гистрали, что сделаны в но
ябре, лягут в трестовской 
отчетности в графу прямых 
убытков...

Пока ясно одно: руковод
ство СУ-3 Томскгазстроя не 
выдержало испытания по 
самому главному показате
лю. По государственному об
разу мышления, по умению 
считать народные деньги.

В. МАХОННН, 
главный инженер Том
ской дирекции строя

щихся газопроводов.

ИЗДЕЛИЯ ВЫСШЕГО

КАЧЕСТВА—НА КОНВЕЙЕР

Отличным
товарам — 
з еленую  

у л и ц у

Постановление ЦК КПСС 
и Совета Мшшютров СССР 
«О развитии в 1/976 —1980 
годах производства това
ров массового спроса и о 
мерах по повышению их ка
чества» — еще одно убеди
тельное свидетельство того, 
как последовательно и на
стойчиво партия и прави
тельство проводят в жизнь 
курс на дальнейшее повы
шение благосостояния на
рода. Передовые коллекти
вы активизируют соревно
вание за увеличение выпу
ска товаров высокого каче
ства, стремятся полнее 
удовлетворить запросы по
требителей. Корреспонден
ты ТАСС сообщают:

Л Е Н И Н Г Р А Д .  На ткац ких  
станках комбината то нки х  
технических сукон имени 
Тельмана —  новинка: д ж и н 
совая ткань «Современник*. 
Она наполовину состоит  из 
шерстяной пряж и, а значит,  
не только более нарядна, но и 
меньше мнется.

Ее вы пуск стал возможен 
благодаря внедрению быстро
ходны х бесчелночны х автома
тов, которыми теперь полно
стью оснащено производство. В 
нынешнем году ленинградские 
те ксти ль щ и ки  изготовят более 
полутор а миллионов квадрат
ных метров дж инсов ы х тканей 
высокого качества.

К У Р Г А Н .  Сразу две фабрики 
областного швейного объедине
ния —  Курганская и Ш ум и- 
Хкнская —  начали выпуск 
новой про дукц ии , которая за
воевала право на государствен
ный Знак качества. Нарядные 
мужские сорочки из а ж у рно
го полотна и кур тки  из и скус
ственной кожи не залежива
ются на прилавках. Заураль
ские швейники порадую т по
купателей и другим и о т ли ч н ы 
ми товарами. Они осзаивают 
массовое производство еще 
тр инад ца ти  моделей женской, 
мужской и де тской одежды, от 
меченных почетным п я т и у г о л ь 
ником. К концу п я т и ле т ки  про-

Зукция с государственным 
наком качества составит на 

п р е д п р и яти ях  легной про
мышленности области не ме
нее трети общего объема про
изводства.

К О М С О М О Л Ь С К -Н А -А М У Р Е .  
« А м г у н ь »  —  та к  называется 
сти ральная машина, серийный, 
вы пуск которой начат на за
воде имени Лени нско го  ком
сомола. Ее о тли ч а ю т не то л ь 
ко красивый внешний вид, но 
й ко нструкти вны е особенности. 
От то р гу ю щ и х  организаций 
уже п о ступ и ли  заявки на 75 
тьц;яч новых машин.

Т Б И Л И С И .  На фабрике « Н а 
рушала» изготовлена большая 
партия обуви пяти моделей, 
удостоенны х государственного 
Знака качества. Положено уве
ренное начало выполнению со
циали сти чески х обязательств 
работников отрасли —  вы пу
с ти ть  в республике обуви с 
почетным пятиуголь ником
вдвое больше прошлогоднего. 
Д ля  этого на п ред при яти ях  
внедряются комплексные си 
стемы у п р ав ления качеством 
изделий с учетом особенностей 
производства и опыта передо
вых коллективов страны, изы
скиваются пути  ускорения ре
конструкции и те хнического 
перевооружения фабрик.

Р И Г А .  Эти изделия сразу 
при в ле кли  внимание покупа
телей —  кофейник, сахарницу,  
чашки покрывает затейливый 
узор,  выполненный в тр а ди ц и 
онном д л я  пр е д пр и яти я  золо
тисто-коричневом колорите. 
Сервиз « Н е л д а »  —  первая но
винка, которой порадовал кол
лектив фарфорового завода в 
наступившем году. Набор по
полни л семейство п о п у ля р н ы х  
чайных и кофейных сервизов 
из тонкостенного фарфора, 
удостоенны х го сударственного 
Знака ‘качества. Учиты вая 
большой спрос на них, ла тв и й 
ские мастера решили у в е ли 
чить в этом году  выпуск та
ких изделий более чем на 
треть.

К И Р О В А К А Н  (Армянская
ССР).  Первые в нынешнем го
д у  партии спаль ны х га р н и т у 
ров, маркированных го суда р ст
венным Знаком качества, вы
пущены мебельной фабрикой. 
До конца года предприятие 
о тправ ит в торговую  сеть 
1,300 та ки х  комплектов. Ве
дется подготовка к производ
ств у  еще ряда новинок —  гар
нитуров, которые плани руется 
подготови ть к аттестации на 
высшую оценку.

ОРИЕНТИР -  РАБОЧАЯ 
П Р О Ф Е С С И Я

В  актовом зале техниче
ского училища № 13 г. Том
ска состоялась областная 
конференция работников 
профтехобразования, посвя
щенная вопросам трудового 
воспитания и профориента
ции молодежи. Участники 
конференции смогли ознако
миться с выставкой, пропа
гандирующей систему про
фессионально - технического 
образов'ания. Экспонирова
лись- разработки, справочни
ки, стенные газеты, кино
фильмы и другие пропаган
дистские материалы, посвя
щенные профессиональной 
ориентации.

Фото Е. Лисицына.

ВС E C O  Ю З  Н Ы Й  

С М О Т Р
Всесоюзный смотр организации, изучения и фор

мирования спроса населения на литературу объяви
ли Госкомиздат ООСР, Центральный комитет проф
союза работников культуры, Всесоюзное доброволь
ное общество любителей книги.

Смотр проводится в течениеМ977 года на пред
приятиях книжной торговли страны. Он призван 
способствовать наиболее полному удовлетворению 
запросов покупателей, повышению качества работы 
общественных пропагандистов и распространителей 
книги, внедрению эффективных форм пропаганды и 
рекламу различных изданий.

Предприятия и организации книжной торговли — 
победители смотра — будут награждены крупными 
денежными премиями. Лучшие первичные органи
зации Всесоюзного общества книголюбов получат 
дипломы, а активные участники смотра — почет
ные грамоты Центрального правления ВОК.

(Корр. ТАСС),
Москва.

Ин те р в ь ю с п и с ь м о м в р у к а х

ТАК РОЖ ДАЕТСЯ  
Д Е Ф И Ц И Т

(Приобрел я в промыш
ленном магазине газовую  
зажигалку, но пользовался 
ею всего несколько дней. 
Котился газ, и пришлось 
переходить на‘ спички, так 
как в Томске невозможно 
приобрести газовые баллон
чики для заправки зажига
лок.

В. ОВЧИННИКОВ, 
рабочий. 
г. Томск».

Это письмо прочла Люд
мила Шелемехова, продавец 
магазина № 31 Томского 
горпромторга.

— Совершенно верно, — 
сказала она, — зажигалка 
приобретена в нашем мага
зине, но мы их получаем в 
заправленном виде. А вот 
баллончики последний раз 
были у нас весной.

;— Газовые баллончики? — 
спросила К. С. Мартемьяно- 
ва, продавец центрального 
универмага. — Это строго 
лимитированный товар. Че
тыре месяца их ни разу не 
было, а покупатели спраши
вают постоянно. Мы обраща
лись к тозароведу, но безре
зультатно.

Нина Сергеевна Бреус, за
ведующая секцией магазина 
«Подарки»:

— Последний раз эти бал
лончики были в апреле. Мы 
тоже неоднократно делали 
заявки товароведу, но увы...

Из этих ответов видно,

что приобрести газовые бал
лончики в Томске действи
тельно сложно. Но обратим 
внимание на одну деталь. 
Продавцы не раз обраща
лись к своим товароведам.

— Да, обращались, — под
твердила товаровед цент
рального универмага Лидия 
Сергеевна Иванова. — Мы 
делаем годовые заявки на 
базу. Сколько дадут, столько 
и продаем.

И тогда мы показали пись
мо заведующей Томской об
ластной торговой базой Рос- 
галантереи Ю. П. Гришае
вой. Она удивилась:

— О том, что не хватает 
газовых баллончиков, нам 
никто ни разу не говорил. В  
1974—1975 гг. их было столь
ко, что мы продавали за пре
делы Томской области*. В
1976 году получили их на 
сумму 3 тысячи рублей, в
1977 году эта цифра почти 
утроится — на прилавках 
томских магазинов появится 
десять тысяч штук баллон
чиков. Мы даже побаиваем
ся, что наступит избыток 
этого товара.

Итак, с однрй стороны — 
товароведы постоянно пода
ют на базы заявки, а с дру
гой — «к нам никто ни разу 
не обращался».

Эта несложная история 
довольно убедительно пока
зывает, как порой рождает
ся дефицит»,

В. ИВАНОВ,

1
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К 70-лет ию  со дня р о ж д е н и я  С. Я. К о р о л е в а

УЧЕНЫЙ НОВОГО ТИПА
Рассказы вает член президиума Академии 
н а у к  С С С Р  а к а д е м и к  Н. А. Пилюгин

Свыше двадцати лет связывала творче
ская дружба академика Николая Алексе
евича Пилюгина, дважды Героя Социали
стического Труда, лауреата Ленинской и 
Государственной премий, специалиста в об
ласти автоматики и процессов управления

ракет и космических аппаратов, с главным 
конструктором первых ракетно-космических 
систем академиком Сергеем Павловичем 
Королевым. Ниже публикуется литератур
ная запись беседы Н. А. Пилюгина с обо
зревателем ТАСС.

Моему поколению, вооду
шевленному идеями Велико
го Октября, с помощью за
мечательной плеяды ученых 
старшего поколения, привет
ствовавших народовластие, 
посчастливилось осущест
вить многие ленинские 
предначертания, развитые 
нашей партией. От ленин
ского плана электрифика
ции России (ГОЭЛРО) через 
пятилетние планы социали
стической индустриализации 
и переустройства сельского 
хозяйства страны, «прируче
ние» энергии атома к освое
нию космоса — таков крат
ко путь, пройденный Совет
ским Союзом. Вправе ска
зать, что одним из величай
ших достижений социализ
ма надо считать формирова
ние в  невиданных масшта
бах научно-технических 
кадров, вышедших из народ
ных глубин. К ним относит
ся и Сергей Павлович Коро
лев — крупнейший и та
лантливейший ученый и 
конструктор в области ра
кетной и космической тех
ники.

Мы встретились с ним 
впервые в 1945 году, в кон
це Великой Отечественной 
войны. Центральной Коми
тет партии, Советское пра
вительство, прозорливо смо
тревшие в завтрашний день, 
обратили внимание ученых 
и специалистов на необходи
мость развития ракетной .и 
ракетно-космической техни
ки.

Разработка теоретических 
и практических вопросов

была поручена большой 
группе специалистов раз
личных областей знаний. 
Утверждается совет главных 
конструкторов, в который 
входят главные конструкто
ры ракетных двигателей, си
стем управления, наземных 
комплексов и т. д. Все рабо
тали с небывалым энтузиаз
мом. Такому настроению 
немало способствовал сам 
Сергей Павлович, главный 
конструктор — человек весь
ма эрудированный в тонко
стях ракетной техники и, 
может, лучше других видев
ший ее завтрашний день. 
Вершиной наших работ яви
лась первая в мире межкон
тинентальная баллистиче
ская ракета, созданная кол
лективом ученых и произ
водственников под руковод
ством С. П. Королева.

В августе 1957 года она ус
пешно прошла государствен
ные испытания. Кстати, в 
этом же месяце советские 
ученые провели ряд взрывов 
ядерного и термоядерного 

г оружия. Позднее, в 1959 го
ду, Д. Ф. Устинов, ныне ми
нистр обороны СССР, вы
ступая на X X I съезде КПСС, 
сказал, что «...Советский Со
юз имеет в серийном про
изводстве боевые ракеты 
всех классов и назначений и 
другую, отвечающую совре
менному уровню оборонную 
технику, способную в руках 
доблестных Советских Воо
руженных Сил обеспечить 
защиту нашей великой Ро
дины и в случае необходи
мости дать достойный отпор

любым агрессорам и аван
тюристам».

Чтобы иметь подобную ра
кетную технику, потребова
лось решить не только чисто 
конструкторские задачи, но 
и провести сложные работы 
в области математики, меха
ники, аэродинамики, автома
тики, радиотехники, элек
троники, наконец, металлур
гии, теплотехники и т. д.

Когда мы говорим о раз
витии и становлении ракет
ной техники оборонного на
значения, мы по справедли
вости отдаем дань уважения 
Королеву. Это в равной сте
пени относится к его дея
тельности и по созданию 
космической техники — ра
кет-носителей, серии искус
ственных. спутников Земли, 
спутников связи, межпла
нетных станций, космиче
ских кораблей «Восток», 
«Восход» и «-Союз». Но, как 
говорят, вне конкурса в этом 
списке стоит первый искус
ственный спутник Земли, 
возвестивший о начале кос
мической эры, 20-летие со 
дня запуска которого чело
вечество отметит 4 октября 
этого года, полет Юрия Га
гарина, положивший начало 
работе человека в космосе. 
И, конечно же, выдающимся 
вкладом в космонавтику 
явилась мягкая посадка на 
лунной поверхности меж
планетной станции «Луна-9», 
выполненная по замыслам 
С. П. Королева. Нет нужды 
подробно говорить, что все 
это основополагающий вклад

и в мировую космонавтику.
Чем дальше мы отходим 

от космических первооткры- 
тий, тем виднее величие 
идей Циолковского, разви
тых и практически реализо
ванных Королевым для се
годняшнего и завтрашнего 
дня человечества. Пожалуй, 
нынче трудно найти область 
хозяйственной, научной и 
культурной деятельности 
человека, на которую кос
монавтика не оказывала бы 
благотворного влияния.

Вы спрашиваете, какими 
чертами обладал академик
С. П. Королев как ученый, 
как руководитель и как че
ловек. Прежде всего он был 
ученым нозого типа, когда в 
одном человеке удачно со
четаются тание качества, 
как глубокие знания, мас
штабность мышления, уме
ние организовать v работу 
многих научных, исследова
тельских и производствен
ных коллективов для реше
ния комплексных проблем в 
масштабах страны. Каи уче
ный Сергей Павлович обла
дал острым чувством ново
го и дальновидностью. Ну и 
конечно, отличался глубо
ким пониманием общест
венной значимости дела, ко
торому ОН (ПОСВЯТИЛ всю 
свою жизнь. Сергей Павло
вич не боялся брать всю 
полноту ответственности на 
себя, смело шел на разум
ный риск. Ответственность 
за неудачи никогда не сва
ливал на других. Был прост 
в обращении не только с на
лги, его сверстниками и со
ратниками, но и с рядовы
ми рабочими, специалиста
ми. Охотно помогал людям 
в трудные минуты.

Леонид Ильич Брежнев, 
выдающиеся заслуги которо
го в развитии ракетной тех
ники общеизвестны, всегда 
поддерживал ученых и спе
циалистов, работающих в 
обла сти раке тн о- кос м иче-
ских проблем. Он высоко 
Йенил С. П. Королева. По
этому естественно, что в ре
чи на торжественном заседа
нии, посвященном 250-летию 
Академии наук СССР, Гене
ральный секретарь ЦК 
КПСС назвал академика Ко
ролева среди великих уче
ных, п рос л а вивши х отечест
венную и мировую науку, 
среди тех, чьи дела обогати
ли нашу цивилизацию.

А? РОМАНОВ.

О т л и ч н ы е  

будут солдаты

В прошлом году ребята, 
которые уходили ,в армию с 
завода математических ма
шин, все были значкистами 
ГТО, многие из них в шко
лах ДОСААФ получили во
инскую специальность. 92 
процента допризывников 
имели высшее и среднее об
разование и почти все были 
комсомольцами. Подготовка 
допризывников на заводе 
математических машин ока
залась лучшей в нашей об
ласти. Кировский райком 
КПСС, райисполком и рай
ком ВЛКСМ наградили пе
реходящим Красным знаме
нем этот завод за большую' 
работу по воспитанию моло
дежи, которой предстоит 
служить в армии.

Г. ЕВГЕНЬЕВА.

М е д и ц и н с к и й

а п п а р а т

для электросудорожной те
рапии испытывался не
сколько лет на кафедре 
психиатрии Томского меди
цинского института и в обла
стной психиатрической боль
нице. ч

Прибор этот позволяет ис
пользовать все известные 
методики электросудорож
ной терапии, дающие высо
кий лечебный эффект. Раз
работан он на кафедре про- 1 
мышленной и медицинской 
электроники политехниче
ского института ассистентом 
М. В. Серовым. Шесть об
разцов этого прибора изго
товлены на Томском заводе 
измерительной аппаратуры.

По решению Комитета по 
новой технике при Мини
стерстве здравоохранения 
СССР этот аппарат реко
мендован в серийное произ
водство. Он демонстрируется 
на ВДНХ СССР.

Р. ГОРСКАЯ.

ОЧЕНЬ нелегко Людми
ле Александровне 
дается этот класс. 

Конечно, необходимость 
всех держать в поле зрения 
и дирижировать уроком так, 
чтобы каждый мог проя
вить знания и сообрази
тельность, составляют труд
ность любого первого года. 
Сложность в том, что класс 
оказался на редкость неров
ным. Одни уже хорошо чи
тают, считают, пишут, дру
гие... С другими совсем бе
да. В первый день сказала: 

— Ребята, возьмите руч
ки...

Смотрит, несколько чело
век зажали срой ручки в 
кулачок, будто просто па
лочку взяли, и смотрят на 
нее озадаченно: а дальше
что?

Готовясь К каждому ново
му году, учителя тщательно 
переписывают будущих 
первоклассников, знакомят
ся с ними, беседуют с роди
телями. Но в Стрежевом 
каждое лето много новосе
лов. И в сентябре в  школу 
пришли ребята, ранее «не 
оприходованные». Многие из 
них не были в детских са
дах, и дома с ними не зани
мались. Вот и приходится 
все время индивидуализи
ровать вопросы, задания. А 
после уроков дополнительно 
заниматься с теми, кто от
стает.

— Любовь Филипповна, 
как же быть? Нас учили, 
что настоящий учитель дол
жен все успевать на уроке. 

Директор успокаивает:
— Ну что вы, Людмила 

Александровна. Наш случай 
— исключение из правила. 
Дайте срок, и класс вырав
няется: Я уверена в этом.

Казалось, несколько ми
нут назад на глазах у моло
дой учительницы готовы 
были показаться слезы. А 
тут от одобряющих слов 
ожила и уже говорит счаст
ливым голосом:

— 'Знаете, они уже стали 
осознанно писать...

Сначала, когда Людмила 
Александровна приехала 
сюда, яркое впечатление 
оказал «город». Так называ
ют здесь новые микрорайо
ны. Дело в том, что вось
милетка находится в  Стре- 
чсевом-«де.ревне», а в «горо
де» две больших средних 
школы. Там и современные 
дома культуры, и Дом быта, 
и девятиэтажки. Правда, 
восьмилетка тоже новая, ка
менная, а уж ухожена — не 
в пример большим школам.

Великое счастье для мо
лодого педагога оказаться 
в  дружном и творческом 
коллективе. А в Стрежев- 
ской восьмилетней школе 
он именно таков. И теперь 
Людмила Александровна ни 
капельки не завидует «го
рожанам».

Чего стоила только сдача 
норм ПГО!-Учителя догово
рились провести ее, когда в 
клубе будет идти увлека
тельный детский фильм: 
многие спортом давно не за
нимались и стеснялись з.ри- 
талей-учеников. До сих пор 
неизвестно, как произошла 
утечка информации. Похо
же, что проболтался кто-то

из учительских детей. Коро
че, стоило педколлективу 
выйти на спортплощадку, 
как в клубе раздался клич:

— Скорее — в школу!
Киномеханик и заведую

щая решили, что начался 
пожар, и выскочили вслед за 
возбужденной толпой ребят.

А те уже ликовали:
—• Любовь Филипповна! 

Зоя Николаевна! Людмила 
Александровна!

— Давайте, давайте!
— У вас какая нога толч

ковая?

опыт Балыкиной по веде
нию четвертых уроков. Тех 
самых — пения, рисования, 
труда, — которые нередко 
еще считаются второстепен
ными. Она готовится не 
меньше, чем к письму и 
чтению. И ребята получают 
здесь .не меньше знаний. ...и 
пользы. На уроке труда, 
когда весь класс мастерит 
парашютики, Людмила
Александровна рассказывает 
им, как девочкой ходила с 
дедушкой на аэродром, о 
том, какие замечательные

чу с ними работать». Ко
нечно, у преподавателя на
чальных классов положе
ние особое. Он един во всех 
лицах. К нему обращены 
все помыслы, внимание. И 
после этого не так просто 
прийти туда, где сразу после 
звонка ребята вроде забыва
ют и о тебе, и о твоем пред
мете.

...Кончился первый урок. 
И вот уже облепили ее ребя
тишки. Один что-то спра
шивает, другой рассказыва
ет, а третий просто по руке

МАСТЕРА ПЕДАГОГИЧЕСКОГО ТРУДА

Х о ч у  в и д е т ь
г л а з а

ОЧЕРК «— ...-----
И учителя не отступили, 

не убоялись неожиданно пе
реполненных «трибун». Уп
рямо бегали, прыгали. И ис
кренне веселились и радо
вались успехам вместе с ре
бятами.

Людмила Александровна 
Балыкина очень быстро 
стала здесь своей. У нее уже 
был небольшой опыт рабо
ты — преподавала после 
окончания в 1988 году Ка
занского педучилища. Но 
многое постигала именно 
здесь, с помощью более 
опытных коллег. Особенно 
помогала Галина Андреевна 
Аксенова, учительница с 
двадцатилетним стажем, с 
которой они вели парал
лельные классы.

Но очень скоро саму Люд
милу Александровну стали 
отмечать в числе лучших. 
Она еще не вышла из ком
сомольского возраста, а уже 
общественный инспектор от 
районе по начальным клас
сам. К ней обращаются за 
советом, приезжают за опы
том, поручают оценивать 
работу других.

Любовь Филипповна Пач- 
ганова, опытный педагог и 
администратор, признава
лась:

— На ее уроках сидишь 
очарованный. Они такие на
сыщенные, разнообразные. 
И еще эрудиция, обаяние и 
владение методикой... На 
уроке, почувствовав рассе
янность класса, она говорит: 
«Посмотрите сюда, ребята. Я 
хочу видеть ваши глаза». И 
дети тут же отвлекаются от 
всего, что их занимало, — 
они смотрят в глаза своей 
учительнице...

Директор школы — чело
век очень добрый, увлечен
ный и. я бы даже сказала, 
немного сентиментальный. 
Но это не мешает ей твердо 
руководить коллективом. И 
за ее восхищением молодой  ̂
учительницей — уверен
ность опытного взгляда.

Сейчас в школе обобщают

люди пилоты. И дети уже 
играют в десантников. Един
ство, обучения, развития и 
воспитания — все это здесь 
органично и вроде совсем 
нетрудно. На уроке пения 
учительница успеет расска
зать и о композиторе, и о 
жанре, и за дыханием сле
дит, и выучит положенную 
по программе полечку. А 
выйдя на перемену, тут же 
научит весь класс эту полеч
ку танцевать. Вот вам и 
межпредметные связи.

Никак не подумаешь, гля
дя на изящную, красивую, 
молодую женщину, весело 
пляшущую среди двадцати 
малышей, что через не
сколько минут она придет в 
учительскую без сил, все 
отдав за эти такие недолгие 
четыре по сорок пять!

Только в  конце первой 
четверти, когда на урок 
пришли гости, выяснилось, 
что у учительского стола 
сломанный стул. Сама Люд
мила Александровна за два 
месяца ни разу не присела 
на него.

Когда столько хороших 
слов говорится о молодом 
специалисте, всегда есть 
опасность: не вскружит ли 
похвала ему голову, не вос
примет ли он высокую оцен
ку как окончательное и не
рушимое признание? Жесто
кая самокритичность Балы
киной служит залогом того, 
что с ней такого не случит
ся. «Нет, не получается!» — 
она повторяет эту фразу ча
стенько. В прошлом году 
попросили ее повести рус
ский язык в пятом классе. 
Отказаться было нельзя. Да 
и сама она этот предмет лю
бит. Со своими малышами 
все время ведет кружок. 
«Люби и изучай родной 
язык». Уроки оценили хоро
шо. Но сама Людмила Алек
сандровна осталась недо
вольна и в дальнейшем от 
преподавания в других 
классах отказалась.

«Я люблю малышей и хо

гладит. Может, и не всегда 
приятно такое бурное вни
мание, но малыши без этого 
не могут. После строгого си
дения за партой им необхо
димо немного тепла, ласки. 
Вдруг на пороге появляется 
укутанная фигура. Опоздав
ший.

— Что же ты, милый? 
Раздевайся скорей. Ребята, 
помогите раздеться.

Несколько человек с го
товностью помогают маль
чишке стащить валенки, ве
шают пальтишко. А к Люд
миле Александровне подхо
дит белобрысый и серьезный 
Саша.

— А мы примеры будем
еще решать?

Обрадовалась учительни
ца. Обычно ребята живо ин
тересуются, будут ли еще 
лепить, клеить, петь, рисо
вать, а тут — примеры...

— Непременно будем. А 
тебе понравилось?

— Да, — коротко и басом 
отвечает мальчик.

А вечером пришла одна из 
мам и, смеясь, рассказыва
ла:

— Купила я сыну шашки
и говорю: «Учись играть,
это тебе поможет занимать
ся математикой». И вот он 
приходит домой и говорит: 
«Однако, мама, я давно не 
играл в шашки». «А что слу
чилось?» — «Да мне Людми
ла Александровна сегодня 
сказала, что я хуже стал по 
математике отвечать. Навер
ное. надо, мама, снова в 
шашки поиграть».

Большой у меня соблазн 
пересказать еще несколько 
чудесных и забавных исто
рий об учениках — у Люд
милы Александровны их 
неистощимый запас. Но хо
чется сказать и о другом. 
Мы побывали на политин
формации, во время которой 
учительница доступными 
словами, подробно объясняя 
каждое новое понятие, рас
сказывала о передовых лю
дях совхоза, о  лучшей брига*

де буровиков Николая Бур- 
дыки, о строительстве газо
провода. Старалась, чтобы 
они сами п-о возможности 
участвовали в разговоре.

Воспитание гражданствен
ности, расширение круга ин
тересов — это ведь тоже на- 
чинаетея с самых малых 
лет, хотя на первый взгляд 
слово «политинформация» 
не звучит в применении к 
семилетним ребятам.

Традиционное мнение: са
мый трудный и ответствен
ный класс — выпускной. Но 
все же самый важный — 
первый. От того, как встре
тят ученика, какое отноше
ние к школе воспитают, ка
кие знания вложат, зави-' 
сит дальнейшая судьба ма
лыша.

Сейчас Балыкина очень 
много разговаривает с клас
сом. Ходит на экскурсии по 
школе, поселку. Прочитает 
книжку, а потом беседует, 
что понравилось, как соот
носится прочитанное с окру
жающей жизнью. Она долж
на понять каждого, а потом, 
основываясь на этом знании, 
в течение трех лет воспиты
вать человека.

Кроме того, появилась те
перь новая цель — по
ступить в Томский педин
ститут на факультет педаго
гики и методики начального 
обучения. Сама понимает не
обходимость учебы, да и ди
ректор не дает покоя. Вооб- 
ще-то это отрицательный 
факт в ее биографии — в 
свое время окончила учили
ще с отличием, имела пра
во вне конкурса поступить в 
вуз, но тогда захотелось по
скорее самостоятельности. А 
теперь вот все не хватает 
времени, сил, духу сесть за 
учебники.

В  следующем году — сыну 
в школу идти. Пожалуй, и 
маме за парту пора. Хочет
ся верить, что Балыкина 
найдет в себе для этого си
лы. Как бы много ни читала, 
ни работала она сама, жизнь 
будет предъявлять все более 
строгие требования. Уже не 
раз на педагогических сове
щаниях различных уровней 
отмечалось: наукой доказа
но, что именно в младшем 
возрасте дети наиболее вос
приимчивы ко всякого рода 
знаниям. Так почему имен
но в эти годы — в детсадах 
и начальных классах — с 
ними работают люди со 
средним специальным обра
зованием? И вот уже боль
ше учителей, окончивших 
вуз, стало встречать перво
клашек. Процесс этот необ- 

' ратим. Об этом и говорит ей 
Пачганова.

Людмила Александровна 
согласно кивает.

— Я понимаю, Любовь 
Филипповна, я постараюсь...

Она вошла в класс, стала, 
вытянувшись, возле первой 
парты, улыбнулась, но тут 
же стала строгой — не все 
были готовы к уроку.

— Посмотрите мне в глаза, 
ребята...

И ^двадцать светящихся 
нитей-взглядов тут же по
тянулись к учительнице.

Можно начинать урок.
М. СМИРНОВА.

пое, Стрежевой.

К у р с о м  к с о ц и а л и з м у
ХАНОЙ, 10 января, 

(ТАСС). В обстановке трудо
вого лодъема и единства на
рода всей страны откры
вается завтра вторая сессия 
Национального собрания 
СРВ. Она подведет итоги по
луторалетнего развития вос
соединения страны, утвердит 
пятилетний план 1976 — 
1980 гг.

Полгода назад первая сес
сия высшего органа законо
дательной власти утвердила 
воссоединение страны в го
сударственном плане, про
возгласила политику социа
листических преобразований

на Севере и Юге. Миллионы 
вьетнамских тружеников 
восприняли решения сессии 
как свое кровное дело. Тру
довыми свершениями озна
меновали рабочий класс и 
крестьянство Вьетнама рож
дение Социалистической 
Республики Вьетнам. Произ
водственное соревнование за 
перевыполнение плановых 
заданий развернулось на ты
сячах заводов, шахт, в коо
перативах. Были приняты 
решительные меры для ско
рейшего залечивания рая 
войны, многочисленные от

ряды добровольцев выехали 
в новые экономические рай
оны, чтобы поднять там 
сельское хозяйство.

Состоявшийся в середине 
декабря прошлого года IV 
съезд КПВ, исходя из кон
кретных условий страны, по
ставил задачу завершить в 
основном создание матери
ально-технической базы со
циализма в СРВ в ближай
шие 20 лет. Решения съезда 
нашли горячий отклик лю
дей во всех уголках страны, 
вдохновили на новые трудо
вые свершения.

Ы
Ш : ЖЩ:.

Рыболовецкий промысел, 
пожалуй, самое древнее за
нятие вьетнамцев, населяю
щих прибрежные районы. 

Рыбаки СРВ славятся сво
им умением добывать богат
ства Нептуна.* Традицион
ные легкие лодки и деревян
ные баркасы заменяются на

мощные траулеры, оснащен
ные современными навига
ционными приборами и ры
боловецкими снастями. Ры
баки объединяются в артели. 
Только в Дананге создано 30 
таких объединений, в рас
поряжении которых около 
пяти тысяч крупных и мел
ких судов. Уловы растут с

каждым годом. Десятки ты
сяч тонн свежей и мороже
ной рыбы и креветок раехо. 
дятея во все уголки респуб
лики, значительная часть 
продукции вьетнамских ры . 
баков идет на экспорт.

НА СНИМКЕ; рыбацкие 
лодки в заливе Х а  Лонг.

(Фотохроника ТАОСД,

НОВЫЙ ЭТАП СОТРУДНИЧЕСТВА
УЛАН-БАТОР, 11 января. 

(ТАСС). С 1976 года монго
ло-советское экономическое 
сотрудничество вступило в 
качественно новый этап, го
ворится в опубликованной в 
газете «Эдийн засаг» (эконо
мика) статье, в которой под
водятся итоги сотрудничест
ва двух братских стран за 
прошедший год и рассказы
вается о перспективах на 
текущую пятилетку. /

Советские и монгольские 
строители, плечом к плечу 
работающие во всех уголках 
страны, в 1976 году взяли 
хороший старт. На востоке 
республики сдан в эксплуа
тацию крупнейший в МНР 
животноводческий госхоз 
«Халхин-Гол», расширены 
столичные хлебозавод и кир
пичный завод. Большим со
бытием минувшего года ста
ло соединение энергосисте
мы Восточной Сибири с

центральной энергосистемой
МНР.

Претворяя в жизнь зада
ния по капитальному строи
тельству, созданию новых 
промышленных мощностей 
и техническому перевоору
жению существующих пред
приятий, говорится далее в 
статье, МНРП и правитель
ство МНР осуществляют 
при активной экономической 
и технической помощи Со
ветского Союза широкую 
программу социально-куль
турного развития и жилищ
но-коммунального строи
тельства. К концу пятилет
ки в эксплуатацию будет 
сдано 800 тысяч квадратных 
метров жилья, построены 
новые больницы, школы, 
детские -сады.

Объектом номер один на
зывают в Монголии строи
тельство крупнейшего в 
Азии совместного -монголе-

Р а з о б л а ч е н и е  
а н т и к у б и н е к о й  
п р о в о к а ц и и

НЬЮ-ЙОРК, 10 января. 
(Корр. ТАСС). Здесь стало 
известно о еще одной пре
ступной акции США против 
социалистической Кубы. В 
1971 году Центральное раз
ведывательное управление 
разработало и осуществило 
план по переброске на Кубу 
бацилл свиной чумы, кото
рые вызвали на острове эпи
демию. Об этом̂  сообщает 
выходящая в штате Нью- 
Йорк газета «Ныосдей», по
лучившая информацию из 
первых рук — от непосред
ственных ' исполнителей 
этого преступления ЦРУ.

О том, как шпионское ве
домство США провело эту 
очередную антикубинскую 
операцию, рассказал газете 
один из агентов ■ американ
ской разведки, попросивший 
не называть его имени. По

его словам, в начале 1971 го
да на секретной базе ЦРУ в 
Форт-Гулик, созданной в зо
не Панамского канала, ему 
был вручен контейнер с ба
циллами чумы. Контейнер 
не имел ни фабричной мар
кировки, ни отметки о том, 
в какой стране он сделан.

Согласно полученным ин
струкциям, агент доставил 
груз на борт рыболовного 
траулера, стоявшего на яко
ре у берегов Панамы. Там 
его приняли кубинские 
контрреволюционеры - эми
гранты из числа получив
ших приют в зоне канала. 
Как сообщил газете один из 
них, траулер тут же взял 
курс к берегам Кубы. Там в 
районе военной базы США 
Гуантанамо в конце марта 
чумные бациллы были вы-

советского -горно-обогати
тельного комбината в  Эрдэ- 
нэте. Ввод в  эксплуатацию 
этого промышленного гигая- 
та окажет большое влияние 
на изменение структуры на
родного хозяйства страны, 
В  нынешней пятилетке 
ССОР окажет помощь МНР 
в развитии сельского хозяй
ства, в частности, в  развит»»* 
и укреплении животновод
ства. С освоением 230 тысяч 
гектаров целинных земель 
значительно увеличится 
производство зерна, карто
феля, овощей, кормов.

Дальнейшее расширение м 
углубление братского мон
голо-советского экономиче
ского сотрудничества, пишет 
в заключение' газета, яв
ляется надежной гарантией 
того, что грандиозные пла
ны развития народного хо
зяйства и культуры МНР на 
1976—1980 годы будут полно
стью выполнены.

гружены. Диверсант при
знал, что ему щедро запла
тили за оказанную «услугу», 
добавив, что у него не было 
сомнений относительно то
го, из какого источника по
ступили эти1 деньги.

В  начале мая на Кубе бы
ли зарегистрированы пер
вые случаи заболевания 
свиней. Власти Кубы пред
приняли меры по борьбе с 
эпидемией. Тем не менее по
гибло несколько сот тысяч 
голов свиней. В  одном из 
своих выступлений в июле 
1971 года Первый секретарь 
ЦК Компартии Кубы, Пре
мьер-Министр Революцион
ного правительства Фидель 
Кастро заявил о вероятности 
того, что эпидемия — дело 
ру-к контрреволюционеров- 
эмигрантов, окопавшихся в 
США.

В течение почти 6 лет ЦРУ 
удавалось хранить в тайне 
содеянное им преступление. 
Сейчас тайное стало явным. 
Официальный представи
тель ЦРУ, к которому 
«Ныосдей» обратилась за 
разъяснением в связи с по
казаниями агентов управле
ния, даже не попытался их 
опровергнуть.

Н. СЕТУНСКИЙ.

НА ОСНОВЕ РЕЗОЛЮЦИЙ ООН
НИКОЗИЯ, 10 января. 

(ТАСС). В столице Кипра 
Никозии проходит съезд бе
женцев.

Проблема кипрских бе
женцев по-прежнему остает
ся одним из основных вопро
сов кипрского кризиса. Она 
возникла в 1974 г., когда по
сле антигосударственного 
путча на острове высадились 
иностранные войска. В ре
зультате около 40 процентов 
территории Кипра оказалось 
оккупированной, а почти 200 
тысяч человек — одна треть 
населения страны1 — были

вынуждены покинуть свои 
родные места.

Правительство республики 
сделало многое для улучше
ния положения беженцев и 
обеспечения их жильем. 
Однако, несмотря на приня
тые меры, многие тысячи 
беженцев по-прежнему жи
вут в тяжелых условиях и 
третью зиму встречают в 
палатках.

Выступая на съезде, пред
седатель палаты представи
телей Кипра С. Киприану за
явил, что всякое решение, 
предусматривающее расчле

нение острова, независимо 
от того, как оно будет назы
ваться, рано или поздно при
ведет к ликвидации кипр
ского государства. Он ука
зал, что справедливое реше
ние кипрской проблемы мо
жет базироваться только на 
соответствующих резолюци
ях ООН по Кипру.

Председатель кипрского 
парламента подчеркнул так
же, что выполнение резолю
ций ООН отвечало бы жиз
ненным интересам как гре
ческой, так и турецкой об
щин острова,.
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КОНКУРС МАСТЕ
Представители трех профтехучилищ обла

сти, где готовят швейников, собрались в Том
ском ИТТУ-13, чтобы принять активное уча
стие в конкурсе мастеров производственного 
обучения. Строгое жюри возглавила худож
ник-модельер экспериментальной лаборато
рии Томскгоршвейбыта И. А. Субботина. Уча
стникам конкурса было предложено за два с 
половиной часа разработать «технологическую 
последовательность по обработке женского 
сарафана» и изготовить его. В норму време
ни уложились все мастера. Лучшее качество 
изделия, применение передовых приемов, от
личную организацию рабочего места проде. 
монстр провала мастер производственного обу
чения Колпашевекого ГПТУ-6 М. Д. Татарни- 
кова. На втором месте — А. В. Николаева из 
Томского ГПТУ-12, на третьем — Т. А. Усоль
цева из ГПТУ-13.

НА СНИМКАХ: соревнующиеся выполня
ют теоретическое задание: самая молодая
участница конкурса Наталья Шугурова.

Фото Е. Лисицына.

ШЙ
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А э р о ф л о т а
Новый год принес измене

ния в расписание движения 
самолетов из аэропорта Бо- 
гашево.

С 1 января введены еже
дневные рейсы №№ 3355 — 
3356 по маршруту Новоси
бирск — Томск — Нижне
вартовск — Нефтеюганск и 
обратно на самолете АН-24. 
Из Новосибирска самолет 
рейсом № 3355 вылетает в 
4 часа 30 мин., в Томск при
бывает в 5 час. 25 мин. и 
следует дальше в 5 час. 40 
мин. Посадка в Нижневар
товске — с  8 час. 05 мин. до 
8 час. 42 мин., прибытие в 
Нефтеюганск — 9 час. 37 
мин.

В  обратный рейс № 3356 
АН-24 вылетает из Нефте
юганска в 10 час. 30 мин. По
садки: в Нижневартовске — 
с  11 час. 20 мин. до 11 час.

58 мин., в Томске — с 13 час. 
50 мин. до 14 час. 15 мин. 
Прибытие в Новосибирск — 
в 15 час. 25 мин. Разрешено 
бронировать места до Ниж
невартовска, Нефтеюганска 
и Новосибирска.

Изменилась частота дви
жения (до одного раза в не
делю) проходящих рейсов 
№№ 8497—8498 Ленинград— 
Владивосток с посадкой в 
Томске. На Владивосток са
молет отправляется из Том
ска по субботам, до Ленин
града — по воскресеньям. 
Время отправления оста
лось прежним.

С 20 января вводятся но
вые рейсы на самолете 
ТУ-134 (76 мест) по маршру
ту Ленинград — Сыктывкар 
— Свердловск^ — Томск и 
обратно. Из Ленинграда 
ТУ-134 рейсом № 8681 будет

вылетать по вторникам, чет
вергам и субботам в 19 час. 
07 мин. Посадки: в Сыктыв
каре—с 20 час. 52 мин. до 21 
час. 55 мин., а в Свердлов
ске — с 23 час. 20 мин. до 
00 час. 18 мин. Прибытие в 
Томск — 02 час. 28 мин. сле
дующего дня (в среду, пят
ницу и воскресенье). В эти 
же дни самолет отправится 
в обратный рейс :— № 8162. 
Вылет из Томска в 3 час. 
30 мин. Посадки: в Сверд
ловске — с ,06 час. 00 мин. до 
06 час. 50 мин., в Сыктывка
ре — с 08 час. 20 мин. до 09 
час. 28 мин. Прибытие' в Ле
нинград — в 11 час. 23 мин.

С 20 января изменится и 
расписание движения рей
сов №№ 193—194 Москва — 
Томск — Москва. ТУ-154 
рейсом № 193 из Домодедова 
будет вылетать в 9 час. 50 
мин. и прибывать в Томск 
в 13 час. 45 мин. Рейсом 
№ 194 самолет .будет стар
товать из Томска в 15 час. 
48 мин. и прибывать в До
модедово в 20 час. 13 мин.

Л. МЕНЬШИКОВА, 
начальник горагентства 

Аэрофлота.

НОВЫЕ
КНИГИ

землян радостно встречает будь отдельному уголку ее
коммунистическая родина.

Вообще проблема покоре
ния космоса, столь властно 
приковывающая к себе вни
мание наших современни-

В о д и т е л  
„ з е л е н о г о  

о  е  з

скажем, вот к этой речной 
излучине, на берегу которой 
вы живете, или вон к тому 
крохотному полуострову, где 
прошло ваше детство, но 
целом ко всей Земле». А ге 
рои рассказа Сергея Павло
ва «Чердак Вселенной», кос 
монавты далекого будущего, 
очень похожи — полнотой 
жизни, обаянием, умением 
побеждать — на нынешних 
советских космонавтов. , 

Фантасты, как . правило, 
рисуют события таинствен
ные и необычные. А вот Ми
хаил Михеев пытается уга
дать, каковы будни космо
навтов грядущего. И это от. 
вечает общему настрою кни
ги. Герой рассказа Михеева 
«Станция у Моря Дождей»

Помнится, в тот день, ког- ков, щедро отражена в кни- 
да советская автоматиче- ге. Ей посвятили свои про- 
ская станция опустилась на наведения многие авторы, в Алешкин размышляет:, «Но 
поверхность Марса, кто-то том числе и томич Виктор 
из посетителей Новоде- Колупаев. В. Колупаев в 
ничьего кладбища в Москве своей первой книге «Случит- 
положил на мошяу Алек- ся же с человеком такое)..» 
сея. Толстого газету, где зарекомендовал себя скорее 
сообщалось об этом событии, как сказочник, нежели фан- 
И над крупными, ликующи- тает. В рассказе «Любовь к 
ми буквами заголовка еде- Земле», открььваюкцем ны-
лал лаконичную надпись: 
«Творцу «Аэлиты».

Да, фантастика в наши 
дни стала я-вью. В этом 
плане символичным пред
ставляется и то, что первый 
отклик на сборник лучших 
произведений сибирских 
фантастов молодого поколе
ния принадлежит не про
фессиональным критикам, а 
космонавтам. Герои Совет
ского Союза В. Лазарев и

нешнии соорник, обнаружи
вается другая грань его да
рования (на мой взгляд, рас
сказ Колупаева является 
лучшим в книге «Зеленый 
поезд»). На материале фан
тастики писатель исследует 
нравственные и 
ские проблемы. Люди суду 
щего, по Колупаеву, отнюдь 
не «железобетонные» герои. 
Этим людям могут быть ве
домы и слабости. Но при-

что такое нынче Луна? Дав 
но обжитая планетка под 
самым боком — ракета ле
тит, до нее каких-то пятнад
цать часов. Все там исхоже
но вдоль-поперек. Трудно
стей и неожиданностей ни
каких —. не планета, а кос
мический санаторий». В 
конце концов Алешкин на
ходит и в лунной обыденно
сти романтику и красоту 
Так же, как находят их в

Е. Хруиов в «Комсомольской н аДЛ€ЖН<>сть к коллективу, 
правде» проводили добрым ТОВЕР,и'1Це'Окая взаимовыруч- 
словом в путь к читателю ка помогают преодолеть их. 
«Зеленый поезд»*). Тепло В

«ооыденности» земной мно- 
, гие герои современной не-

Фантастической прозы. 'Рас- 
скав Михеева навеян успе
хами современной киберне
тики. В нем ставится про
блема создатшя искусствен
ного интеллекта.

Эгоизм, жадность, тру
сость клеймят в сатирико- 
фантастических рассказах 

современной литературе Bt>pjlc лапин, Александр 
отозвались покорители кос- часто встретишь обрыв фа- r w  “ г  *

эассказе томича булы «а самом интересном С сод еп ж ^ ^ м  книги гоо
В ем Т сб о р 0никаеВа' ТОШеЯ~ К€Сте“ Д Р У ™  словами> «от- монируют игофеготелмые' 

р крытую концовку». Этот рисунки художников, рас-
В  сборнике отчетливо вы- пр,Ием оказал; влияние и на кРывак>1Д'их тему «Сибирь 

ражен „сибирским колорит. _  завтра». .Произведениям си-
Перед нами встают вели- -“ Олуп3®®3- Рисуя загадоч- бирских пи-сателей предпо- 
чественная Обь, шумный ные путешествия своих пер- слана обстоятельная и спра- 
Академтородок, таежные сона-жей-космонавтов в про- ведливая вступительная ста- 
пространства Томской оола— хилое -и будущее, автор не Александра Осипова, 
сти. В то' же время ясно дает этому някайаго «техни- ’ °б<>Рни.к не лишен некого-

рых недостатков. Ветреча-чувствуется, что писатели-
сибиряки стараются отве- ческого» Объяснения, даже ются кое_где язык<>вьге не_ 
тить на .вопросы, волнующие фантастического. Он как бы брежности. Необузданность 
каждого человека. предлагает читателю; домыс- воображения — качество са-

Известно: чтобы построить лить такое объяснение само- мо по себе 4eHHoe для фан- 
напряжевный фантастиче- му таста — приводит, однако,
ский или приключенческий ’ порой к тому, что некоторые
сюжет, нужно загадывать Заголовок рассказа не слу- места звучат несколько сум- 
читателю увлекательные за- чаен. Фантастика сибиряков бУР,но. 
гадки. В рассказе Николая — очень земная фантасти- 
Шагурина «Возвращение „
«Звездного охотника» такой ка' Основной мотив книги, 
загадкой становится не начинаясь с рассказа В. Ко

Заголовок книги вызыва
ет в сознании образ «зелено
го поезда», стремительно 
мчащегося сквозь миры. Ес- 

местонахождение клада или лупаева, варьирз’-ясь, идет из ли использовать этот образ.
секрет вечного двигателя, а 
судьба человечества в атом
ный век. Рассказ оптими
стичен: мир побеждает вой- в  
ну,
длительного полета в космос «Луговая суббота»—говорит- 
■--------------------------------------------  ся о

несколько изменив его, то 
можно сказать, что зеленый 
поезд сибирской фантастики 
пришел к успеху зеленой

произведения в произведе
ние. Это любовь к Земле.

_____ ^__ ____  поэтичной повести —
и возвращающихся из сказке Геннадия Карпунина УлиЧ€й- Вы не согласны с

этим? Тогда попробуйте в 
каком-либо книжном ма.га- 

;ласковой нежности к вине купить сборник. Вам
*) «Зеленый поезд». Фанта- этой удивительно родной, это наверняка не удается! сты Сибири». М., «МРлодая *  м

гвардия». планете, и не к какому-ни- . г . ПАВЛОВ.

НА ТЕМУ ДНЯ

О ч е н ь  д о р о г и е  у р о н и
Прозвучал сигнал пож ар- 

ной тревоги, и шофер тороп
ливо начал заводить стоя
щий в гараже пожарный ав
томобиль. Прошло десять 
Минут, полчаса, час... Маши
на не заводилась. Вспотев
ший водитель так и не смог 
азьгехать на ней из гаража... 
Это было в декабре на цен
тральной усадьбе совхоза 
«Победа» Томского района. 
К  счастью, тревога была 
учебной. А случись на самом 
деле пожар, предотвратить 
беду было бы невозможно. 
Впрочем, если бы в конце 
концов даже и выехала ма
н а т а , то уж заправиться 
водой не смогла, поскольку

металлическая труоа для 
заправки н:а водонапорной 
башне кем-то поломана.

А возможностей для воз
никновения пожара тут 
немало. Возле помеще
ния, печи которого сдела
ны с грубыми наруше
ниями правил противопо
жарной безопасности, сто
ят скирды 'сена, на фер
мах не отведены места 
для курения, хотя кру
гом легковоспламеняющиеся 
материалы. Специальные 
групповые привязи для ско
та настолько заржавели, что 
в случае необходимости их 
нельзя использовать... Но 
все это, видимо, не беспоко

ит ни директора совхоза 
А. С. Андросова, ни 'гене
рального директора фирмы 
«Сибирь» А М. Савицкого.

В  1976 году в  Томском 
районе принимались меры 
для предотвращения пожа
ров. Проводились учебные 
сборы и занятия доброволь
ных дружин, приостанав
ливалась эксплуатация 18 
объектов, в которых не бы
ли соблюдены требования 
противопожарной безопас
ности, отключалось 36 участ
ков неисправной электро
сети, опечатывались неис
правные печи и т. д. Более 
сорока человек за наруше
ния правил противопожар

ной безопасности подвергну
ты административным взы
сканиям. В  совхозах «Заря», 
имени 50-летия СССР, «Цо- 
воархангельский», на Том
ской и Туганской птицефаб
риках приобретены пожар
ные автомобили, имеющие 
повышенную проходимость, 
в ряде хозяйств введены 
штатные должности шофе
ров таких машин.

Но, несмотря на принятые 
меры, количество пожаров в 
районе не уменьшается. 
Если в одних селах меры 
для их предотвращения при
нимают, то в  других налицо 
беспечность. Как же иначе 
можно расценить, например,

случай, когда в совхозе «Си
биряк» упала труба котель
ной, отопляющей коровник, 
и тем не менее в течение 
трех суток котельную про
должали топить, пока не на
чала тлеть кровля.

В Бобровском отделении 
этого хозяйства стоянку для 
трактора устроили в тамбуре 
коровника, где разогревают 
и запускают двигатель. Точ
но так же приспособились и 
в совхозе «Трудовик».

В  декабре сгорело большое 
двухэтажное здание и совхо
зе «Томь». Размещались в 
нем совхозная контора, 
клуб, библиотека. В огне по
гибли документы, в  том чис
ле все трудовые книжки ра
ботников хозяйства... Воз
буждено уголовное дело, ви
новники будут привлечены к 
ответственности. Но, будь , 
здесь боеспособная добро
вольная пожарная дружина 
и имей совхоз необходимую

противопожарную технику, 
огонь мог бы быть укрощен.

Из-за недосмотра, грубых 
нарушении правил противо
пожарной безопасности в де
кабре в Томском районе 
произошел еще ряд пожа
ров. В Малиновском райпо 
загорелся магазин, в посел
ке Октябрьском огонь ох
ватил четырехжвартирным 
дом, в Итатке случился по
жар в столовой...

Сколько написано предпи
саний и сделано предупреж
дений о необходимости соб
людать элементарные меры 
для предотвращения беды! 
Но не доходит до сознания 
многих простая истина. В 
итоге — убытки, травмы, а 
подчас и гибель людей.

Очень дорогие уроки пре
подносят преступная беспеч
ность и халатность.

Д. НОВОСЕЛОВ, 
ивжепер ОНО УВД 
Томского облисполкома.

ОБНОВЛЯЯ РЕКОРДЫ К А Т К А ...
ВЕНА, 10 января. (Корр. 

ТАСС). Москвич Андрей Ма
ликов одержал победу в Ин
сбруке на втором этапе 
традиционного «турне трех 
катков» в спринтерском 
многоборье — 156,675 оч
ка. Вторым был олимпий
ский чемпион ленингра
дец Евгений Куликов — 
156,935, а третьим — Валерий 
Муратов из Подмосковья — 
159,610. На дистанции 500 м 
во второй день вновь побе
дил Куликов —■ 38,57 сек., а 
на 1.000-метровке отличился 
его земляк Александр Саф
ронов — 1.18,72 (рекорд кат
ка).

Среди женщин в сприн
терском многоборье первен
ствовала шведка Сильвия 
Филипссон (179,868), опере
дившая москвичку Веру 
Краснову на 0.07 очка. Крас
нова во второй день была 
сильйейшей на пятисотмет
ровке — . 43.22, а Любовь 
Садчикова из Смоленска — 
на дистанции 1.000 м—1.29,17.

— Соревнования подобно
го ранга — хорошая воз
можность проверить силы 
перед чемпионатом мира, — 
сказал корреспонденту
ТАСС старший тренер жен

ской сборной СССР Борис 
Стенин. В этом сезоне, в от
личие от предыдущих лет, 
заметно прогрессируют
спортсменки ряда стран, в 
том числе шведка Фи
липссон. Раньше она с успе
хом выступала на длинных 
дистанциях, а сейчас — в 
спринте. Это делает ее одной 
из серьезных претенденток 
на мировом первенстве. В 
очень хорошей споотизной 
Форме канадка Сильвия 
Вурка. Появились новые 
имена у норвежцев — это, 
прежде всего, 17-летняя Ен- 
сен.

У наших спортсменок, не
смотря на успехи на отдель
ных дистанциях, еще нема
ло проблем, которые необ
ходимо решить за оставший
ся до чемпионата мира ме
сяц.

Среди мужчин отлично 
выступил Андрей Маликов, 
одержавший победы в Ин- 
целе и Инсбруке. Набирает 
силы Евгений Куликов. Не 
преувеличу, сказав, что на
ши спортсмены по-прежне
му являются лидерами в 
мировом конькобежном
спринте.

В Хельсинки и Токио— через Вильнюс
ВИЛЬНЮС. 9 января. 

(Спец. корр. ТАСС С. Вай-н- 
траубас, Ю. Смирнов). Мос
ковский фигурист Владимир 
Ковалев вновь доказал, что 
он является отличным «мно
гоборцем». Заняв первое ме
сто в «школе» и вторые — в 
короткой и произвольной■ 
программах, ученик Е. Чай
ковской завоевал звание 
чемпиона СССР: Его сумма
баллов — 192,14, сумма мест 

9.
Экс-чемпион Европы в 

этом сезоне от соревнования, 
к соревнованию выступает 
все более уверенно, все ста
бильнее.

Произвольная композиция 
ленинградца Юрия Овчинни
кова, занявшего второе ме
сто — 189,46 (18), сделана с 
тонким вкусом и артистич
ностью. Музыка Моцарта и ’ 
Вивальди, под которую он 
катается, помогает Овчинни
кову доносить до зрителей 
тончайшие нюансы про
граммы. Ставшее уже тради- • 
ционным отставание талант
ливого фигуриста в «ледо
вой геометрии» не позволило 
ему подняться выше второго 
места в общем зачете.

Третье место экс-чемпио
на мира Сергея Волкова 
(Московская область) — 
189.10 (27) специалисты рас
ценили как определенную 
неудачу, считая, что он мог 
бы лу-чше выступить в обя
зательной и произвольной 
программах..

На традиционной пресс- 
конференции новый чемпи
он СССР сказал, что, по его 
мнению, уровень развития 
одиночного мужского фи
гурного катания в стране 
позволяет надеяться, что в 
самое ближайшее время ли
деры ощутят серьезную кон
куренцию со стороны моло
дых спортсменов. Он выде
лил среди них ленинградца 
И го р я  Бобрина. Константи
на Кокору из Москвы и ки
евлянина Георгия Старкова.

Они, кстати, заняли соот
ветственно четвертое, пятое 
и шестое места. У Бобрина
— 182,06 балла (36), у Коко
ры — 179.94 (41), у Старкова
— 163.52 (59).

Впереди у мастеров фигур
ного катания чемпионаты 
Европы (Хельсинки, 25—29 
января) и мира (1—5 марта).

Н о к а у т  « д е д у ш к е »
МИНСК, 10 января. (Корр. 

ТАСС). Самое старое из выс
ших достижений в нашей 
легкой атлетике побил пры
гун в высоту минчанин 
Александр Григорьев. Вы
ступая на первенстве столи
цы Белоруссии. Григорьев 
взял высоту 226 см. На сан
тиметр превзошел 21-летний 
спортсмен европейский и 
всесоюзный рекорды для за
лов, установленный еще 16

лет назад чемпионом Олим
пиады в Токио Валерием 
Брумелем.

Так Григорьев удачно «об
новил» только что вступив
ший в строй Минский зим
ний Дворец легкой атлетики. 
Достижение воспитанника 
известных наших тренеров 
Елизаветы Сосиной и Павла 
Гойхмана — лучшее в залах 
мира в нынешнем сезоне, 
третье за всю историю лег
кой атлетики в СССР.

Завид ная  ско р о сть  ю ниора
ОСЛО, 10 января. (Корр. 

ТАСС Е. Зотин). Восьмое ме
сто в традиционных между
народных соревнованиях 
лыжников «Монолит», про
ходящих в норвежской сто
лице и собирающих силь
нейших спортсменов, занял 
олимпийский чемпион на 
дистанции 15 км Николай 
Бажуков из Сыктывкара. 
Победителем вышел лидиро
вавший с самого старта из
вестный финский гонщик 
Юха Мието, 6 кругов по 
2,8 км вокруг известного мо
нумента «Монолит» скульп
тора Густава Вигеланда он 
пробежал за 53 мин. 03 сек. 
Мието стал сильнейшим в

этой гонке в третий раз. На 
втором месте —- норвежец 
Оддвар Бро — 53.30, резуль
тат Бажукова — 54.57.

Успешнее выступили на
ши юниоры. 19-летний Лео
нид Олюшин из Перми был 
первым, преодолев 8,4 км 
(3 круга) за 27.00, а'чемпион 
Европы Анатолий Иванов из 
Куйбышева—шестым (27.45).

У женщин на лыжню вы
шли только норвежские 
спортсменки. Быстрее всех 
два круга (5,6 км) пробежа
ла Унни Фоссен — за 19.43.

Зам, редактора 
М. В. МАЛЬЦЕВ,

ТЕАТР
Ш2 января  
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СЕГОДНЯ
В  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
«Сказ про то, как царь Петр 

арапа ж енил» —  8-40 12-25,
14- 15, 16-10, 18-20,_ 20-10, 21-50. 
«Ф н н и ст —  Ясный Сокол» —
10-30.

имени М. ГОРЬКОГО
«Новое на «Флорентийской*

—  8-40, № 20, 12, 13-40, Ю-20,
17, 18-40, 20-20, 22. «Незнаком
ка» (две серии) —  8-30, 11-05,
13-40 16-15, 18-50, 21-25. Зал
кинохроники. «Поединок»
«Возвращение домой», «Джек 
Лондон» 10-05, 12-15. 14-25,
16-35, 18-45. «Альманах ккнопу- 
тешествий» № 110, «Сохране
ние древности», «Враг ниотку
д а », «Ф и ти ль » М»№ 131, 134 —  
9, 11-10, 13-20, 15-30, 17-40. 

«ОКТЯБРЬ»
«Чертова невеста» —  8-40, 

10-20, 12-10, 18-50. 16-40. 18-15. 
19-50 21-30 «Новое на Флорен
тийской» —  8-50, 12, 13-35.
15- 10, 16-45, 16-20, 20, 21-35.
«Капитаны » —  10-30.

«ПИОНЕР»
«Крестьянский сын» —  9-30, 

11, 13, 1э. «Золотая речка» —  
17, 19, 21.

«СИБИРЯК»
«Профессия: репортер» (две 

серии) —  11, 13-30, 16. 18-30.
21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД» 

Мультсборник № 49 —  10-45, 
16. «Профессия: репортер»
(две серии) — 18 , 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

«Без права на ошибку* —  
15. «Безотцовщина» —  17-10, 
19, 21. ■

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«Сын председателя» —  15.
17 19, 21.

щ  т а

С Р Е Д А ,  12 января 
П Е Р В А Я  П Р О Г Р А М М А  

М О С К В А
10.00. Новости. 10.30. Цв. «Как 

кошка с собакой». Мульт
фильм. 10.45. Цв. «Приключе
ния на далеком Севере». 1-я се
рия. 12.05. Цв. «Клуб кетнопу- 
тешестгаин». Ведущий — Ю. А. 
Сенкевич. 13.05—15.00. Пере
рыв. 15.00. Программа доку
ментальных фильмов: «Простые 
секреты села Орловского», 
«Кем стать?». 15.‘30. Цв. «По 
родной стране». РСФСР. 16.00. 
«Экранизация литературных 
произведений». «Детство Горь
кого». 17.45. Цв*. «Наука сегод

ня». 18.15. Цв. «Отзовитесь, 
ГОРНИСТЫ!». 19.00. Новости.

Т О М С К
19..15. Документальный фильм. 

19.26. Новости. 19.35. «Совет 
бр игады ». Науч но- п окулярный 
фильм. 20.00. В лесном цехе 
области. «Правофланговые пя
тилетки».

М О С К В А
20.25. Цв. Шелоне:-:. Земля. 

Вселенная». К 70-летню со дня 
рождения академика С. II. Ко
ролева. Ведущий — дважды 
Герой Советского Союза лет- 
чик-космо-навт СССР В. И. Се- 
ваетьяяав. 21.10. Цв. «Приклю
чения на далеком Севере». 2-я 
серия. 22.00. «Время». 22.30. 
«Мастера искусств». Народный 
артист СССР М. Ульянов.
23.50. Цв. Тираж «Спортлото». 
00.00. Новости.

В ТО Р А Я  П Р О Г Р А М М А
Т О М С К

19.16. Фильм — детям. «Петя 
на Марсе». Мультфильм.

М О С КВ А
19.25. Цв. «Социалистический 

образ жизни и благосостояние 
народа».

Т О М С К
20.26. Спортивная программа.

20.50. Всесоюзный фестиваль 
самодеятельного художествен
ного творчества трудящихся. 
«Объектив смотрит в мир». К 
итогам областного конкурса 
кинолюбителей. 21.35. Новости.

Городское бюро по трудо
устройству приглашает на 
работу в среднее городское 
профессионально - техниче
ское училище № 34 препода
вателя физики и лаборан
та.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Ленина, 151-а.

Городское бюро по трудоустройству приглашает на ра
боту:

в аппарат управления треста Томектрансстрой — на
чальника и старшего инженера технического отдела, ин
женера отдела труда и зарплаты, старшего бухгалтера- 
ревизора, копировщика, старшего инженера стройлабора- 
тории, инженера гражданской обороны;

в СМП-338 (ст. Сайга Верхнекетского района) — строи
тельных мастеров, прорабов. К окладу добавляются 40 
процентов колесных и 30 процентов ра«коэффициента: 

в  МП-833 (г. Асино) — главного бухгалтера в г. Аоино, 
строительных мастеров в пос. Улу-Юл Первомайского 
района. К окладу добавляются 30.процентов колесных и 
20 процентов райкоэффициента. Квартиры предоставля
ются;

в автобазу (г. Томск) — начальника эксплуатации; 
в управление механизации (г. Томск) — начальника и 

инженера ПТО, строительных мастеров, механиков.
Кроме того, во все подразделения треста требуются ра

бочие различных строительных профессий.
Все работающие пользуются льготами для работников 

железнодорожного транспорта, работники СМП-333 и 
СУ-25 получают северную надбавку за выслугу лет (до 
50 процентов оклада), дополнительный отпуск (12 рабо
чих дней).

Обращаться: г. Томск, пр. Ленина, 151-а.

Научно-исследовательский институт электронной ин
троскопии при Томском политехническом институте 
объявляет конкурс на замещение вакантных должностей: 
старшего научного сотрудника, лаборатории средств обра
ботки информации (кандидата наук) и старшего научного 
сотрудника лаборатории нейтронных методов' контроля 
(кандидата наук), руководителя сектором лаборатории 
прогнозирования качества материалов (кандидата наук).

Документы направлять по адресу: Томск-23, пер. Сави
ных, 3, директору.

Срок конкурса — месяц со дня опубликования объяв
ления в газете.

Учебный комбинат Том
ского речного порта прово
дит набор лиц, имеющих 
специальность электрика 
II—IV разрядов, на курсы 
по подготовке электромеха
ников на плавучие краны 
большой грузоподъемности и 

, на новые гравийно-сортиро
вочные земснаряды. В пери

од учебы оплата зависит от 
разряда.

Срок обучения — 3 месяца.
Начало занятий — с 20 ян

варя.
За справками обращаться 

по адресу: г. Томск, пр. Ле
нина, 151-а, или ул, Карла 
Маркса, 20, учебный комби
нат.

Учебно-производственный комбинат облбытуправления 
проводит набор на курсы мастеров по ремонту обуви и 
приемщиков салонов. Срок обучения мастеров по ремон
ту обуви — 12 месяцев. Срок обучения приемщиков сало
нов — 2 месяца. Стипендия — 40 рублей. По окончании 
предоставляется работа на предприятиях службы быта, 
заработок .— 120—200 рублей. Здесь же производится при
ем, заказов, на пошив мужской и детской верхней одеж
ды, женского легкого, платья. Оплата—в среднем от 6 до 
25 рублей.

Обращаться по адресу: г. Томск, ул. Ивана Черных, 101, 
3-й этаж. Проезд троллейбусом А1» 1. автобусом № 9 до 
остановки «ГАИ», троллейбусом № 3—до остановки «Ул. 
Беринга». Телефоны №№' 5-73-31, 5-73-34.

Городское бюро по трудо
устройству приглашает на 
работу в Томский политех
нический институт: бухгал
теров, кассира, библиотека- 
рей, воспитателей детсадов, 
лаборантов, шоферов, комен
данта общежития, гардероб
щиц, уборщиц, вахтеров, за
ведующего складом, сантех
ников, лифтеров, рабочих 
строительных специально
стей.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, пр. Ленина, 151-а.

Администрация, партий
ная и профсоюзная органи
зации управления «Спец
строй» Аз 1 с глубоким, при
скорбием извещают о траги
ческой смерти работника 
управления, члена КПСС с 
1932 года, участника Оте
чественной войны

СЕЧИНА
Федора Федотовича

и выражают соболезнова
ние родным н близким по
койного.

Поликлинике' облздравот- 
дела требуются на постоян
ную работу медицинские се
стры, санитарки.

Обращаться: г, Томск, у л .. 
Карташова, 38, к. главному, 
врачу.

МЕНЯЮ двухкомнатную 
благоустроенную квартиру 
(34 м2) на втором этаже в 
г. Норильске желательно на 
равноценную в г. Томске.

Обращаться: Томск-24, ул. 
5-й Армии. 29, кв. 3, к Масю- 
ковой Е. Н.

. Родные и близкие с глу
боким прискорбием извеща
ют о смерти горячо люби
мого мужа, отца, деда, дяди 

Л Е Б Е Н К О В А  
Федора Лукьяновича,  

Вынос тола — 13 января, 
в 15 часов, из квартиры по
койного (г. Томск, ул. Ал
тайская, 23, кв. T).

НАШ АДРЕС И ТЕЛЕФОНЫ ►,
Адрес редакцию 634050, Томск, ГСП, 

4-80-20, 4-74-48, отдела партийной
4-35-53, отдела сельского хозяйства -
4-81-61, 4-77-31, отдела писем —  4-81-65, 
дежурного —  2-05-88,

пр. им. круизе, 103. Телефоны: приемной редактора —  4-74-35, заместителей редактора —  4-77-52, 4-71-35, ответ, секретаря —  4-72-34, секретариата
жизни 4-80-52, 4-70-34, отдела пропаганды —  4-80-95, промышленности —  4-46-76, 4-40-48, отдела нефтегеологни, строительства н транспорта 4-51-83
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